
Мария Захарова: можно ли остаться 
гражданином мира после пандемии - 
16:00

Мы пришли с МИДом

Почему в России плохие дороги 
строить выгоднее, чем хорошие 

Продолжение на стр. 15   �Читайте на  стр. 4 - 5   �

Ирина ВИКТОРОВА

Какое имущество певица 
будет делить 
при расставании 
с мужем Дмитрием 
Исхаковым.

33-летняя Полина Гагарина в ми-
нувшем сезоне совершила финансовый 
прорыв. Она стала самой востребован-
ной эстрадной звездой у крупнейших 
рекламодателей, получив заманчивые 
контракты с различными брендами: пе-
вица рекламирует продукты, косметику.

Драма в семье 
Полины Гагариной:

Развод 
и девичья 
империя

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ксения КОНЮХОВА

Вузы смогут начать прием 
документов уже в августе. 

Об этом сообщил Владимир Путин 
на совещании о ситуации в сфере об-
разования.

- Окончание нынешнего учебного го-
да выдалось сложным, но российская 
система образования, школьники, сту-
денты и их наставники достойно выдер-
жали испытание, - сказал президент. - В 
эти дни почти 692 тысячи школьников 
нашей страны оканчивают 11-й класс. 
Всех беспокоит, что будет с ЕГЭ, пред-
лагалось полностью его отменить. Но 
за минувшие годы ЕГЭ стал инстру-
ментом объективной оценки знаний, 

поэтому было решено перенести ЕГЭ 
на 29 июня.

- Несмотря на перенос сроков, экзаме-
ны будут проходить в единые сроки и в 
соответствии с санитарно-гигиенически-
ми требованиями Роспотребнадзора, - 
уточнил министр просвещения Сергей 
Кравцов. - Количество учащихся в ауди-
тории будет уменьшено, они будут сидеть 
на расстоянии не меньше 1,5 метра друг 
от друга. Будет проведена дезинфекция 
помещений, на входе у каждого посе-
тителя будет измеряться температура. 
Экзамен по русскому языку, как самый 
массовый, будет разделен на два дня.

С учетом повторного переноса сроков 
итоговых экзаменов вузы смогут начать 
прием документов от абитуриентов уже 
в августе. 

Газета нашего города ★ Тверь

ЕГЭ перенесли на 29 июня

Виктория ТУШКОВА

Антициклон гонит 
к нам южный ветер.

Май в этом году выдался 
с характером. Но, поддав-
шись на мольбы подмерза-
ющих без отопления горо-
жан, решил-таки оттаять.

- С воскресенья теп-
ло начнёт возвращать-
ся, - обнадёжила доктор 
географических наук, 
профессор ТвГУ Ната-
лья Сердитова. - Нашу 
территорию возьмёт под 

контроль антициклон, и 
температура, сейчас бо-
лее характерная для октя-
бря, вернётся к майской 
норме.

В пятницу днём +7, в 
субботу +10. Ночи пока 
холодные, самая зябкая 
- с субботы на воскресе-
нье. Огородникам лучше 
накрыть на ночь кабачки.

Но в воскресенье днём 
уже +12, в понедельник 
+13 , во вторник +14. На 
солнце - ещё теплее. Пока 
всё указывает на то, что 
потепление продолжится 

и дальше. Поднимется и 
ночная температура: с вос-
кресенья на понедельник 
уже +7.

Растёт атмосферное дав-
ление: с 750 мм рт. ст. в 
пятницу до 760 мм в поне-
дельник. Больших осадков 
не будет, лишь локальные 
дождички иногда придут на 
подмогу дачникам.

В общем, жизнь нала-
живается. Но это не зна-
чит, что самоизоляцией 
можно пренебречь. Погу-
лять ещё успеем, будьте 
здоровы!

С воскресенья в Твери 
начнётся потепление

6 136 000

Пятница + суббота

22 - 23 мая

№ 56  - 57с (27131 - 27132с) 
2020 год
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По каким правилам 
будут работать 
в Твери бани, 
парикмахерские, 
салоны красоты
Читайте на стр. 8   �



2

ЗВЕЗДЫ

Ирина Шейк показала 
свою роскошную квартиру 
в Нью-Йорке, где живет 
с маленькой дочкой

ЗДОРОВЬЕ

Какой продукт 
поможет 
защитить 
сердце и сосуды

ЖИВОЙ УГОЛОК

Самые ласковые 
породы кошек 
для семей 
с детьми 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru
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Орден «За заслуги 
перед Отечеством»
 I степени вручается
 с лентой и звездой. 

Глава 
Минобороны 
получил один 
из высших 

орденов 
России.

Россия
www.kp.ru
 22.05.2020 

Дмитрий СМИРНОВ

Владимир Путин поздравил министра оборо-
ны Сергея Шойгу с 65-летием и подписал Указ 
о его награждении орденом «За заслуги перед 
Отечеством» I степени с мечами. Подобной на-
грады до сих пор не было ни у кого в стране (по 
крайней мере по опубликованным указам). Да 
и без мечей таким орденом I степени награжде-
ны за всю историю менее ста человек. Мечи по 
статуту ордена вручаются «за отличие в боевых 
действиях».

Таким образом, Шойгу стал обладателем всех 
высших наград Российской Федерации. У ми-
нистра обороны уже есть Звезда Героя России 
и орден Андрея Первозванного (кстати, тоже с  
мечами).

Картина дня: в верхах

 ■ ПОЗДРАВЛЯЕМ

Виктор БАРАНЕЦ,
военный 
обозреватель «КП», 
член Общественного 
совета 
при Министерстве 
обороны РФ

21 мая министру обороны 
России генералу армии Сер-
гею Шойгу исполняется 65. 
И логично, что в такой день 
юбиляру хочется наговорить 
кучу комплиментов. Но я 
этого делать не буду. Пом-
ню, как 5 лет назад в такой 
же день рождения я сказал 
ему, что он самый популяр-
ный министр России. И попал 
в немилость. Он жестко сре-
зал меня словами о том, что 
«всякие там рейтинги» - вещь 
условная, что глупо возвели-
чивать его «личные заслуги». 
И упорно давил на то, что все 
перемены в армии  - это ре-
зультат работы его команды. 
Запомнилось:

- Не забывайте, я всего 
лишь министр обороны, а у 
меня есть Верховный глав-
нокомандующий, указания 
которого я выполняю…

Что ж, давайте тогда сде-
лаем так - просто на фактах 
сравним, какой Шойгу принял 
армию 8 лет назад и какой 
она стала сегодня.

Год 2012-й: социологи 
утверждали, что из-за кор-
рупционных скандалов и не-
внятных реформ уровень до-

верия граждан Вооруженным 
силам опустился ниже 50%.

Количество новой и модер-
низированной боевой техники 
в войсках колебалось между 
15 и 20%.

Число солдат и сержантов-
контрактников едва дотягива-
ло до 150 тысяч и таяло из-за 
низких зарплат.

Гигантская очередь людей 
в погонах, нуждающихся в 
жилье, зашкаливала аж за 
230 тысяч!

Почти все военные училища 
с трудом набирали курсан-
тов: брали даже беспросвет-
ных троечников.

Год 2020-й: уровень до-
верия россиян к армии выше 
90%. Такого не было даже на 
брежневском (79%) рекорд-
ном пике всенародной любви 
к людям в военной форме.

Количество новой и модер-
низированной боевой техни-
ки - 65 - 70%.

Число солдат и сержантов-
контрактников  - почти до 400 
тысяч и впервые в истории 
Российской армии превыси-
ло количество призывников.  

А денежное довольствие 
служивого народа увеличи-
лось почти в 2 раза.

Очередь «бездомных» лю-
дей в погонах сократилась 
разительно: более 220 тысяч 
получили служебное жилье 

и почти 150 тысяч  - посто-
янное. Тут стоит сказать и о 
«жилищной революции Шой-
гу», при которой десятками 
лет ждущие своей крыши над 
головой уволенные военные 
стали получать деньги на по-
купку квартир там, где они 
хотят. 

Конкурс в некоторые воен-
ные училища переваливает за 
30 человек на место.

А еще ведь была и вошед-
шая уже в учебники ювелир-
ная охранная операция, не 
допустившая гражданской 
войны во время возвраще-
ния Крыма в состав России.

И блестящая по эффек-
тивности операция в Сирии, 
переломившая хребет терро-
ризму.

Даже сейчас, во время ко-
ронавируса, именно армия 
проводит стремительную 
операцию по строительству 
быстровозводимых инфек-
ционных клиник во многих 
регионах страны. 

Давайте искренне, без 
лишней барабанной дроби по-
здравим с юбилеем человека, 
который так много сделал для 
России и армии.

Здоровья вам, Сергей Ку-
жугетович, и такой же неуем-
ной созидательной энергии 
дальше. Ни Шойгу назад, то-
варищ министр!

СТОП-КАДР
Столичные медики вылечи-

ли от коронавируса ветера-
на Великой Отечественной 
Бориса Андреевича Но-
викова. В марте ему испол-
нилось 100 лет. «Такие паци-
енты требуют в четыре раза 
больше внимания, чем любой 
другой. Повезло, что ему во-
время поставили диагноз»,  - 
рассказывает завотделением 
госпиталя Сеченовского уни-
верситета Сергей Ефетов.

В первых числах мая Борис 
Андреевич поступил в больни-
цу. Мужчина переживал, что 
не сможет встретить День По-
беды. Но за две недели врачи 
Сеченовского университета 
совершили чудо.

Президент наградил 
Шойгу мечами

Не просто министр
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О чем могут гово-
рить последние из-
менения в количестве 
заболевших, выздоро-
вевших и погибших от 
новой инфекции, «КП» 
рассказал вирусолог 
профессор Анатолий 
Альштейн.

Количество новых 
случаев заражения ко-
ронавирусом в России 
стало меньше 10 ты-
сяч в сутки. С нача-
ла недели показатели 
выглядят так:
✓ 18 мая + 8926 
зараженных,
✓ 19 мая + 9263,
✓ 20 мая + 8764,
✓ 21 мая + 8849.

При этом растет ко-
личество выздоров-
лений. 20 мая число 
победивших «корону» 
(9262 человека) даже 
превысило цифру за-
ражений в тот день.

- Главный фактор, 
по которому можно 
судить об этапе раз-
вития эпидемии, это 
именно количество 
новых случаев зара-
жения, - поясняет 
доктор медицинских 
наук, вирусолог, про-
фессор Национально-
го исследовательского 
центра эпидемиологии 
и микробиологии им. 
Н. Ф. Гамалеи Анато-
лий Альштейн. - Что 
касается роста вы-

здоровлений и даже 
их превышения над 
заражением, то ско-
рее это эмоционально 
приятные цифры. Ле-
тальность от COVID 
около 1%, а это зна-
чит, что выздоровеют 
в конечном счете 99%.

- Можно ли сделать 
вывод, что мы уже до-
стигли плато или эпи-
демия постепенно идет 
на спад?

- Пока статистика 
говорит о стабилиза-
ции ситуации в нашей 
стране. Мы уже ви-
дели, что могут быть 
заметные колебания 
в ту или иную сторо-
ну. Но если в течение 
ближайших двух не-
дель нынешняя ди-
намика сохранится, 
можно будет говорить 
о том, что эпидемия 
потихоньку начинает 
идти на спад.

При этом, чтобы 
избежать новых скач-
ков заражений, важ-
но соблюдать правила 
профилактики. Про-
фессор Альштейн вы-

деляет пять самых эф-
фективных мер:

✓ ношение масок 
в общественных ме-
стах;

✓ соблюдение дис-
танции - не менее 
полутора-двух ме-
тров;

✓ мытье рук не ме-
нее 20 секунд после 
посещения обще-
ственных мест;

✓ дезинфекция 
смартфонов, двер-
ных ручек, магазин-
ных покупок, поме-
щений и т. д.;

✓ продолжение ра-
боты на дистанцион-
ке - для кого это воз-
можно.

А вот парки для 
прогулок с соблю-
дением дистанции 
стоило бы открыть 
поскорее, считает 
вирусолог. Ходьба на 
свежем воздухе сре-
ди деревьев поможет 
укрепить здоровье.

О том, помогают ли 
от коронавируса 

ингаляции
> стр. 6.

Кривая заражений 
коронавирусом 
в России идет вниз
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КСТАТИ
Специалисты обращают внимание, что 

на фоне стабилизации числа заражений за 
последние дни в России повысилось коли-
чество летальных исходов от COVID-19. Это 
объяснимо: сейчас погибают люди, заболев-
шие в конце апреля - начале мая. Тогда у 
нас в стране было самое большое количе-
ство заболевших, более 10 тысяч в сутки.

R_02_2205_bw_16.indd   reg2_02_2205_bw_16.indd   reg2 21.05.2020   16:27:2721.05.2020   16:27:2



3
Россия

www.kp.ru
 22.05.2020 

Ксения АНУФРИЕВА

Сенатор требует 
уголовной 
ответственности 
за серые доходы 
независимо 
от их величины.

За выплату зарплат 
в конвертах работода-
телям может грозить 
уголовная ответствен-
ность. С такой ини-
циативой выступил 

председатель Комитета 
Совета Федерации по 
бюджету и финансовым 
рынкам Анатолий Арта-
монов. Свои предложе-
ния он уже направил в 
правительство, где го-
товят общенациональ-
ный план действий по 
восстановлению рос-
сийской экономики. 

Артамонов пояснил, 
что руководителей ор-
ганизаций необходимо 
привлекать к уголов-
ной ответственности 
независимо от того, 
какие суммы выплат 
были сокрыты от «го-
сударева ока». Сейчас 
же уголовное наказа-
ние грозит директорам 
только в том случае, 
если серая зарплата 

составляет 100 тысяч 
рублей и больше.

По оценке россий-
ского правительства, 
размер серых зарплат, 
с которых не уплачи-
ваются налоги и взно-
сы, достигает в стране 
10 трлн рублей. Не-
официально трудо-
устроен в России при-
мерно каждый восьмой 
работающий человек.

В Туле медсестра в коронавирусном блоке 
из-за жары надела прозрачный защитный 
костюм (подробнее на стр. 7). Мы спросили:

А как бы вы отреагировали 
на медика в бикини?
Дмитрий НОВИКОВ, депутат Госдумы, 
переболел коронавирусом:

- Я все три недели в ЦКБ находился в палате. Общаешься 
с живым человеком, но он так упакован... это мешает диа-
логу. Видны только глаза через дымку очков. Эмоционально 
это оказывает воздействие.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Если меня будут лечить профессионально, отреагирую 

хорошо. Лучше медсестра в бикини, чем 10 придурков в 
галстуках, костюмах и респираторах. Мне по фигу внешний 
вид. В Чернобыле шахтеры на атомной станции работали 
голыми. При температуре 50 градусов, у реактора. Ну, иди 
поработай там! 

Дмитрий ДИБРОВ, ведущий:
- Мы обсуждаем, как выглядит девушка, которая ставит ка-

пельницы, или как выглядят больные, которым она помогает? 
Что, лучше, если бы она была застегнута до носа, а лекарства 
в достаточном количестве не дала? Хвати вас кондратий, вам 
по барабану будет, кто во что одет, главное - терапия.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Ее костюм может говорить о некой легкомысленности. Есть 

профессии, где не стоит экспериментировать. Нет, если бы 
я получил объяснения, что в костюмах медикам жарко, я бы 
согласился с этим. А так, с бухты-барахты, и летчик может 
заявить, что в кабине пилотов так душно, что, извините, я в 
плавках выйду подышать в салон.

Юрий ЛЯПКИН, олимпийский чемпион:
- Я чаще обходился врачом, который был в команде или в 

поликлинике: переломы носа, ушибы, вывихи... Есть дресс-
код для медицинских учреждений. Наверное, неправильно, 
что так вырядилась. Раз работаешь в больнице - терпи.

Сергей ГОНЧАРОВ, ветеран «Альфы»:
- Для больного человека сегодня главное - квалификация 

медперсонала. А уж в каком виде медсестра придет... В Туле 
же не пришла голая... Больным людям главное, чтобы их вы-
лечили и поставили на ноги. 

Диля ЕНИКЕЕВА, психиатр-сексолог:
- Я в этом криминала не вижу. По легкомыслию так легко 

оделась. Гнобить ее за то, что она измучилась в жарком за-
щитном костюме и решила хоть как-то облегчить свое пре-
бывание на работе? 

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллион 136 тысяч человек

Картина дня: денежки

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Кадр, сделанный 
кем-то из пациентов, облетел соцсети.

Главные темы дня и другие новости

Начинайте утро с нами и будете 
в курсе всех событий! 

Программа «Страна на удаленке» 
по будням в 7.00 (мск) на Радио «КП»

 99,3
FM

70,92 
- 1 руб. 47 коп.

Рейтинг самых богатых наследников России:

Я у папы миллиардер
Елена ОДИНЦОВА

Лидирует в списке 
единственный сын 
владельца «ЛУКОЙЛа».

Журнал «Форбс» в очередной 
раз посчитал, кто из наследни-
ков российских олигархов всех 
богаче. На апрель 2020 года у 
103 наших долларовых милли-

ардеров в общей слож-

ности 281 ребенок. Все они, по-
нятно, не бедненькие: размер 
их предполагаемого наследства 
составляет от $188 миллионов 
до $18 миллиардов.

Рейтинг богатых отпрысков 
«Форбс» составляют просто: 
нынешнее состояние папы де-
лят на всех его детей. Такие де-
тали, как заявления некоторых 
наших миллиардеров, что все 
деньги они пустят на благотво-
рительность, а дети пусть сами 
зарабатывают, при составлении 

рейтинга во внимание не при-
нимаются. В конце концов, па-
пы могут и передумать.

На первой строчке рейтинга, 
как и в прошлом году, сын гла-
вы «ЛУКОЙЛа» Вагита Алек-
перова Юсуф. Продолжать не-
фтяное дело отца 30-летний 
наследник не собирается, раз-
вивает свой бизнес - производ-
ство энергетических напитков. 
Женат. У супруги Алисы тоже 
свой бизнес - туристическое 
агентство.

В эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (fm.kp.ru) извест-
ный экономист Никита Кри-
чевский рассуждал о том, что 
должно быть показателем раз-
вития страны.

- У нас едва ли не главная за-
дача в стране - выйти на тем-
пы экономического роста выше 
мировых. Беда в том, что мир 
уже лет пять как не живет таки-
ми архаичными показателями, 
как темпы роста ВВП. Вот объ-
ясните мне: на черта нам этот 
экономический рост, если ре-
альные доходы граждан падают, 
цены растут, рубль слабеет? Ну 

хорошо - у вас экономический 
рост. А мне-то что с того?

Когда мы уже будем изме-
рять развитие государства по 
таким показателям, как число 
учителей на тысячу учеников, 
состояние здравоохранения, 
километры асфальтированных 
дорог в населенных пунктах? 
Таких критериев качества жиз-
ни множество. Нужно смотреть 
на них, а не на объемы добытой 
нефти или выплавленной стали.

Мне не нравится фраза «чело-
веческий капитал». Капитал - 
это актив, который должен 
кому-то приносить доход. Вы 

что, созданы для того, чтобы 
приносить кому-то доход? Или 
все же для того, чтобы радовать 
родителей, жениться, воспи-
тывать детей? В конце концов, 
повышать свой уровень жизни. 
Нет, мы должны говорить не о 
развитии человеческого капи-
тала, а о развитии человеческо-
го потенциала.

 ■ УСЛЫШАНО НА РАДИО «КП» (FM.KP.RU)

«На черта нам такой 
экономический рост, при котором 
люди становятся беднее?»

 ■ ЕСТЬ ИДЕЯ

77,80
- 1 руб. 37 коп.

36,49
+ 3,7%

Все зарплаты в конверте 
станут подсудным делом?
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Кто и почему 
наживается 
на бюджетных 
дорожных 
подрядах 
и можно ли с этим 
что-то сделать? 
Разбираемся 
с экспертами.

ДЕНЕГ-ТО У НАС 
ХВАТАЕТ...

Слякотной зимой, еще 
до коронавируса, при-
езжала ко мне родствен-
ница из Канады.

- Ничего себе дороги 
у вас! - с завистью при-
говаривала она.

И рассказывала про 
их монреальские ужа-
сы - снег не чистят, по 
весне свежие колдоби-
ны... Короче, весь букет, 
который мы по инерции 
упорно считаем чисто 
российским.

- Сейчас ситуация на 
наших дорогах заметно 
лучше, чем несколь-
ко лет назад, - заверил 
«КП» лидер обществен-
ного движения «Убитые 
дороги» депутат Госдумы 
Александр Васильев.

Он с товарищами уже 

пять лет ездит по регио-
нам, исследует качество 
дорог и регулярно публи-
кует рейтинги. Москва, 
кстати, вверху таблицы, 
но не самая-самая, в ли-
дерах Тюмень, Белгород, 
Казань...

Четыре года назад оте-
чественной дорожной 
мафии крепко дали по 
зубам. Произошло это 
после того, как о вопию-
щей ситуации с дорога-
ми на «Прямой линии» 
с президентом засиг-

налили со всех концов 
страны.

Уже тогда президент 
заявил, что денег в до-
рожных фондах хватает, 
проблема в другом - в 
разбазаривании. Нача-
лись расследования. За 
взяточничество и растра-
ты многие региональные 
дорожные руководители 
и даже главы субъектов 
получили сроки.

Параллельно была 
принята приоритетная 
национальная програм-

ма «Безопасные и каче-
ственные автомобильные 
дороги» (БКАД). В нее 
с 2019 по 2024 год за-
планировано вложить 
4,7 трлн рублей, более 
4,5 трлн пойдет только 
на дорожное строитель-
ство. Почти по трилли-
ону в год - таких денег 
дорожники еще не по-
лучали. Но даже это не 
избавило от старой при-
вычки тянуть руку в го-
сударственный карман.

Один из недавних 

скандалов - громадные 
перерасходы на строи-
тельстве Центральной 
кольцевой автодороги 
(ЦКАД) в Московской 
области. Как сообщили 
«КП» в Счетной палате, 
госкомпания «Автодор» 
завысила стоимость ра-
бот на 6,64 млрд руб., из 
которых 4,22 млрд руб. 
уже ушли подрядчикам. 
Бывший глава «Автодо-
ра» Сергей Кельбах под 
следствием.

У ТРАССЫ 
НЕТ ХОЗЯИНА

«КП» поговорила с 
экспертами: что у нас 
нужно поменять, чтобы 
навести порядок?

- У каждой дороги дол-
жен быть хозяин, - счи-
тает лидер общественного 
движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов. - И 
не формальный, а несу-
щий полную ответствен-
ность за ее состояние - 
вплоть до уголовной, 
если будут тяжелые по-
следствия. Как у жило-
го дома. Если ступень-
ка обвалится и житель 
сломает ногу, главный 
инженер управляющей 
компании может пойти 

под суд. Так почему ни-
кто обычно не отвечает 
перед жертвами аварии 
из-за ямы или другой до-
рожной напасти? У нас, 
между прочим, до 40% 
ДТП происходит из-за 
неудовлетворительных 
дорожных условий.

А еще Шкуматов пред-
лагает ввести лицензи-
рование строительных 
работ, чтобы исключить 
фирмы-однодневки. 
Присваивать компаниям 
классы: если только вче-
ра зарегистрировался, 
вот тебе для начала до-
рожка во дворе. Хорошо 
заасфальтировал - кусо-
чек улицы получишь.

Много лет спорят и 
о том, как проводить 
конкурс между строи-
тельными компания-
ми. Нынешний прин-
цип - побеждает тот, 
кто запросит меньше 
денег, - себя давно ском-
прометировал.

- Нужно проводить 
конкурс в два этапа, - 
говорит «КП» президент 
Российской ассоциации 
подрядных организаций 
в дорожном хозяйстве 
Александр Малов. - На 
первом отбирать достой-

Чем хороши некачественно сделанные трассы, 
с точки зрения ушлых подрядчиков? Через 

год-другой дорога потребует ремонта, а это еще 
одна возможность получить деньги из бюджета. 

✓ Экс-губернатор Челябинской области Борис 
Дубровский, по версии следствия, покровительствовал 
компании «Южуралмост». За годы его губернаторства ее 
доля в общем объеме дорожного строительства в регио-
не выросла с 9 до 96%. Вознаграждение Дубровскому 
оценивается в 2,4 млрд руб. Идет следствие.

✓ Бывший руководитель Удмуртии Александр 
Соловьев за помощь мостостроительной компании, по 
версии следствия, получил около 140 млн руб. Идет суд.

✓ Экс-министр строительства, дорожного хозяй-
ства и транспорта Ставропольского края Игорь 
Васильев помогал строительным компаниям выигрывать 
конкурсы и закрывал глаза на завышение стоимости ра-
бот и низкое качество. Получил 5 лет с конфискацией.

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Чем кончаются откаты

ррррррр

В России строить плохие дороги       выгоднее, чем хорошиеВ России строить плохие дороги   

Зампредседателя Комитета 
Госдумы по транспорту Алек-
сандр Старовойтов рассказал «КП» 
о том, какие «сравнительно честные 
способы отъема денег» у государ-
ства используют недобросовестные 
подрядчики.

- Александр Сергеевич, сколь-
ко можно украсть на строитель-
стве автодорог?

- До половины стоимости заказа. 
То есть государство платит за дорогу 
как минимум в полтора раза больше, 
чем могло бы. А то и в два.

- Откаты?
- Основную долю в наценке состав-

ляют не они. Есть хитрые схемы, ко-
торые, как говорят, в последние годы 
стали применять очень активно. До 
того как участок включат в зону стро-
ительства, цена ему грош в базарный 
день. Но вот кто-то по секрету узнает, 
что здесь пройдет трасса, и тут же 
организовывает выкуп этих участков 
по бросовой цене. На аффилирован-
ных лиц. А когда придет время выку-
пать эти участки для строительства 
дороги, новые владельцы задирают 
цены на них в 2 - 3 раза.

- Разве государство не может 
положить этому конец? В кон-
це концов просто изымать эти 
участки по какой-то минимальной 
рыночной стоимости?

- Теоретически может. Но тогда 
нужно быть готовым к ответным дей-
ствиям. Будут организованы пике-
ты, митинги, выступления блогеров, 

строителей обязательно обвинят в 
нарушении экологии. Участки не для 
того приобретали, чтобы их отдавать 
за здорово живешь. Так что на прак-
тике лучше договориться.

К тому же заказчики строительства 
и перекупщики земельных участков 
могут быть связаны между собой. 
Поэтому все происходит к обоюдному 
удовольствию.

Вот еще один способ раздуть смету 
строительства. Если мы строим доро-
гу в каком-то городе, то там же ищем 
и асфальтовый завод. А завод, узнав 
о строительстве, сразу повышает 
цену. Не нравится  - ищи дешевле, 
но тогда придется выкладывать за 
доставку из другого региона. То же 
касается щебня и песка. Стоимость 
стройматериалов вырастает в 1,5  - 
2 раза.

- Прямо все наживаются на 
бедных строителях...

- Понимаю иронию. У подрядчиков 
тоже есть возможность получить до-
полнительный «заработок». Напри-
мер, использовать более дешевый, 
чем указано в смете, песок и щебень. 
Самый бросовый вариант вряд ли 
возьмут - иначе дорога слишком бы-
стро развалится и возникнут вопросы 
у прокуратуры, но раза в полтора на 
материалах могут сэкономить. И не 
только на качестве, но и на количе-
стве. Дорожную подушку - это слой 
щебня и песка под асфальтом - могут 
сделать на несколько сантиметров 
тоньше. А проезжую часть - уже.

Есть и масса других способов на-
греть руки. Например, сэкономить 
на транспорте. Чем меньше поез-
док, тем меньше расходы на бензин 
и оплату водителям. Машина едет с 
солидным перегрузом, на дорогах 
стоят инспекторы ГИБДД, весовой 
контроль, но с некоторыми можно до-
говориться. Еще нюанс: перегружен-
ные «КамАЗы» разбивают подъездную 
дорогу, и ей через какое-то время по-
требуется досрочный ремонт. Снова 
траты из бюджета.

Нажиться можно даже на лампоч-
ках. Замечали, что ночью свет на 
трассах идет как бы пятнами? Свет-
лые и темные участки чередуются. 
Это нарушение  - повышается утом-
ляемость водителя, увеличивается 
вероятность аварии. Темных участков 
вообще быть не должно. А возникают 
они, потому что установлены деше-
вые лампы.

- Неужели нет никакого кон-
троля?

- Есть, и в последние годы он стал 
значительно жестче, особенно при 
строительстве федеральных трасс. 
Заказчик может привлечь контроли-
рующую организацию, взять пробу 
на всю глубину дороги, сделать в 
лаборатории замеры и спектраль-
ный анализ. Тогда будет все понятно 
про материалы. А освещенность еще 
легче проверяется. Но я уже говорил 
про человеческий фактор. К тому 
же на все дороги проверяющих не 
хватает.

«Существует масса способов нагреть руки»
 ■ КОММЕНТАРИЙ
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ные организации с опытом, 
техникой, кадрами. А на вто-
ром - кто из них предложит 
более низкую цену. Но и по-
нижать, как сейчас, на 30% 
нельзя. Победитель такого 
тендера, чтобы не прогореть, 
нарушает все что можно. Тут 
и отход от технологии, и де-
шевые материалы. Макси-
мум, на сколько можно сни-
зить цену, это 12 - 15%.

ПРОГРЕССУ МЕШАЕТ 
НЕФТЯНОЕ ЛОББИ?

Оказывается, затраты на 
ремонт дорог можно сокра-
тить, внедрив новые техно-
логии.

- Во всем мире на трассах 
с интенсивным движени-
ем, где идут большегрузы, 
активно используют цемен-
тобетонное покрытие, - го-
ворит Малов.

Оно прочнее асфальта, 
служит 20 лет и более, ему 

не требуется ежегодный ре-
монт. И если раньше цемен-
тобетонные дороги были до-
роже асфальтовых, то теперь 
цены сравнялись. Почему 
же тогда дорожники не пе-
реходят на прогрессивные 
материалы? Таких дорог у 
нас строится в год только 5% 
от общего объема, а в Китае 
и США - половина.

- Основные поставщи-
ки битума и асфальта - это 
нефтяные компании, - по-
яснил «КП» глава Антикор-
рупционного комитета РФ 
Кирилл Кабанов. - А у це-
мента и бетона нет такого 
мощного лобби.

Еще одна причина - це-
ментобетон положил и за-
был. А ведь именно беско-
нечный ремонт - основная 
статья дохода многих до-
рожных компаний. Так что 
для них долговечность по-
крытия - скорее недостаток.

явления

ВОПРОС - РЕБРОМ

А может, отдать 
подряды 
иностранцам?

Что если не мучиться самим и просто 
пригласить зарубежные компании - пусть 
они нам построят, а мы поучимся.

- За такие деньги, какие запросит иностра-
нец, мы и здесь найдем исполнителей не 
хуже, - говорит президент Российской ассо-
циации подрядчиков Александр Малов.  - 
Помню, финны делали проект реконструкции 
дороги Москва - Минск. Напутали основатель-
но. Еще в чем опасность иностранцев - как 
санкции объявят, они тут же уйдут. Такое 
мы видим на строительстве «Северного по-
тока-2». Зачем нам такие партнеры?

- Во время кризиса иностранцев при-
глашать не надо,  - согласен глава Анти-
коррупционного комитета РФ Кирилл Ка-
банов. - Нужно дать работу своим. А вот 
пригодились бы зарубежные специалисты 
на контроле качества, проведении инже-
нерно-технических экспертиз. Это у нас 
слабое звено.

 ■ НАГЛЯДНО

За рубежом работы 
не дешевле наших
То, что строительство российских дорог намного дороже, 
чем в Европе, это миф, утверждают специалисты и 
статистика. Взялся он из-за методики подсчета: за рубежом, 
как правило, считают только чистые затраты на сооружение 
дороги. А у нас в стоимость включают выкуп земли, 
расселение жителей и много других сопутствующих трат.

* В пересчете с местной валюты на российскую. Для исследования 
выбирались сопоставимые трассы - по грунту, климату, плотности 
застройки. Оценивались затраты только на строительство дороги - 
без мостов, тоннелей, выкупа земель, отселения жителей.

СКОЛЬКО СТОИТ КИЛОМЕТР ОДНОЙ 
ПОЛОСЫ В РАЗНЫХ СТРАНАХ*

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Млн
руб.

Германия 122,6
Франция 101,1
Канада 82,3
США 72
Испания 49,3
Россия 41
Финляндия 40,6
Китай 35

Источник: ВШЭ.

В России строить плохие дороги       выгоднее, чем хорошие  выгоднее, чем хорошие

Елена АРАКЕЛЯН

Драма-прогноз в трех 
действиях.

Злобный вирус порушил планы многих, 
кто хотел этой весной купить жилье. Па-
дение спроса на недвижимость эксперты 
оценивают примерно в 70%. А в городах с 
наиболее жестким режимом самоизоляции 
осталось всего лишь 10 - 15% от обычного 
количества сделок. Это те продвинутые 
покупатели, которые были готовы обзаво-
диться будущим жильем в режиме онлайн.

Что будет, когда все ограничения сни-
мут? А главное, как после всех напастей 
изменятся цены на жилье? «КП» собрала 
прогнозы экспертов.

ДЕЙСТВИЕ 1

СКАЧОК СПРОСА ПОСЛЕ 
САМОИЗОЛЯЦИИ

Сразу, после того как по городам 
разрешат свободно передвигаться, 
почти все специалисты ожидают 
оживления на квартирном рынке и, 
возможно, даже некоторого роста цен.

- На рынок вернутся те, кто планировал 
купить квартиру в предыдущие два месяца, 
но не смог этого сделать из-за ограничи-
тельных мер,  - говорит управляющий 
партнер компании «Метриум» Мария 

Литинецкая. - Сколько таких людей будет, 
сказать сложно - из-за резкого ухудшения 
ситуации в экономике далеко не все станут 
придерживаться прежних планов. С другой 
стороны, в первые недели после выхода из 
самоизоляции на рост числа сделок может 
повлиять льготная ипотека под 6,5%.

В итоге, как считает эксперт, нельзя 
исключить необычного для лета ажи-
отажа. Впрочем, продлится он недолго.

- Отложенного спроса хватит на месяц-
два, - прогнозирует генеральный дирек-
тор «Главстрой-Недвижимость» Алек-
сей Гусев.

ДЕЙСТВИЕ 2

А БОЛЬШЕ ДЕНЕГ НЕТ
Примерно к осени эксперты ждут 

уже заметного падения доходов на-
селения. А вот насколько круто вслед за 
этим рухнут цены на недвижимость - здесь 
мнения расходятся. Самый пессимистич-
ный для продавцов прогноз звучит так.

- Мы ожидаем уже с конца лета паде-
ние цен до 20% в Москве, - рассказал 
«КП» член совета Гильдии риэлторов 
Москвы Роман Вихлянцев.

Более мягкий вариант прогноза - в боль-
шей степени подешевеет вторичное 
жилье (на него льготная ипотека под 
6,5% не распространяется) и новые 
жилые комплексы бизнес-класса. Тут 
возможны минус 10 - 15%, но не сразу, а 
где-то ближе к концу 2020 года.

Оптимистичные прогнозы касаются преи-
мущественно рынка массовых новостроек. 

- Цены, скорее всего, останутся на 
прежнем уровне, - считает коммерче-
ский директор группы «Родина» Ксе-

ния Юрьева.  - В период самоизоляции 
застройщики оказались в непростой си-
туации: потеряли большую часть выручки, 
но при этом продолжали выплачивать про-
центы по кредитам, налоги. Это не позво-
лит снизить цены. Но и повышать ценник 
нельзя - покупательская способность на-
селения сократилась.

Поможет ли льготная ипотека по рекор-
дно низкой ставке 6,5% годовых? Есть 
сомнения. Уж слишком потеряли люди 
уверенность в своем будущем, а значит, 
и возможностях исправно переводить ипо-
течные платежи. Многие застройщики пла-
нируют меньше строить, чтобы легче рас-
продать уже возведенное жилье. 

ДЕЙСТВИЕ 3

И НАДОЛГО ЭТОТ КРИЗИС?
Тут тоже эксперты предполагают разные 

возможные сценарии.
- При оптимистичном сценарии  - рубль 

стабилизируется, новой волны корона-

вируса не будет - рынок жилья может 
вернуться к докризисным показате-
лям к началу 2021 года, - прогнозирует 
Алексей Гусев.

- Скорее всего, кризис на рынке недвижи-
мости затянется до 2023 года, - предлагает 
менее утешительный прогноз президент 
Русско-Азиатского союза промышлен-
ников и предпринимателей Виталий 
Манкевич.

 ■ КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ

Почему мусор у нас 
в стране так дорог, 

а чище не стало - 
на сайте 

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам, 

средам и пятницам в 17.00 (мск) 
на Радио «КП»

  99,3
FM

Цены на жилье:Цены на жилье:

То ли рухнут, то ли нет -То ли рухнут, то ли нет -
только осень даст ответтолько осень даст ответ

- А денежки 
на ипотеку 

кладите 
сюда!

КСТАТИ

А подешевеет ли 
аренда жилья?

- Может быть снижение на 10  - 15%, 
но не сразу, - считает Константин Апре-
лев. - Квартиры у нас в основном сдают 
обычные люди, которые не очень понима-
ют, что происходит и будет дальше про-
исходить на рынке. Они будут выжидать 
с корректировкой арендной платы.

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
РЕ

В/
«К

П»
 - 

Че
ля

би
нс

к

R_04-05_2205_bw_16.indd   reg5_04-05_2205_bw_16.indd   reg5 21.05.2020   16:00:1821.05.2020   16:00:1



Россия
www.kp.ru6  22.05.2020 

Анна ДОБРЮХА

Один из ведущих 
экспертов по COVID-19 
рассказал, как 
отразятся на организме 
популярные в народе 
методы лечения 
и профилактики.

Весь мир продолжает ис-
кать способы лечения и 
защиты от заражения ко-
ронавирусом. Один из об-
суждаемых сейчас мето-
дов - ингаляции, в том числе 
вдыхание антисептиков «для 
обеззараживания». Об этом 
говорят не только обывате-
ли, пробующие дышать па-
рами нагретой водки, но и 
вполне солидные исследо-
ватели, выпустившие науч-
ную статью под названием 
«Возможность дезинфекции 
SARS-CoV-2 в дыхательных 
путях человека путем кон-
тролируемой ингаляции паров 
этанола».

Насколько оправдан та-
кой подход? Об этом мы 
поговорили с врачом- пуль-
монологом, доктором меди-
цинских наук, профессором 
РАН, заведующим кафедрой 
факультетской терапии и 
профболезней Московского 
государственного медико-
стоматологического универ-
ситета им. Евдокимова Ки-
риллом ЗЫКОВЫМ.

РУКИ И ТЕЛЕФОНЫ 
ДЕЗИНФИЦИРУЕМ, 
А НОС И РОТ?

- Кирилл Алексеевич, мы 
уже привыкли, что нужно 
тщательно мыть руки, де-
зинфицировать ручки дверей, 
мобильные телефоны... А как 
вам идея дезинфицировать с 
помощью антисептиков сли-
зистые - нос, горло?

- Определенный смысл в 
таком обеззараживании есть. 
Скажем, в российских пра-
вилах профилактики зараже-
ния медперсонала предусма-
тривается полоскание горла 
70-процентным спиртом и 
закапывание в нос и глаза 

2-процентного раствора бор-
ной кислоты. Это рекомен-
дуется и при контакте врача 
с пациентом с COVID-19 вне 
стационара (например, если 
доктор приезжал на вызов к 
больному на дом). Считает-
ся, что так можно удалить 
патоген со слизистых обо-
лочек.

- А если, например, после 
возвращения с работы, из об-
щественных мест подышать 
над паром спиртового рас-
твора?

- Доказательной базы, ко-

торая подтверждала бы, что 
такой метод работает, нет. 
Даже если предположить, 
что вы сможете глубоко 
вдохнуть антисептик и у вас 
не будет на него отрицатель-
ной реакции, то, может, в те 
моменты, когда вы дышите, 
будете на мгновения защи-
щены. Если же вирус уже 
проник внутрь клетки, куда 
он стремится и где начина-
ет свою основную работу, 
то никакие внешние меры 
воздействия, никакие анти-
септики уже неэффективны. 
То есть обеззараживание ак-
туально только тогда, когда 
происходит вторжение виру-
са в клетки организма.

От редакции: на практике 
крайне сложно уловить мо-
мент, когда «спиртовая ин-
галяция» может быть хоть 
сколько-то полезной, пояс-
няют специалисты. Ситуа-
ция, когда это теоретически 
способно сработать, может 
выглядеть, например, так: на 
вас или вблизи вас только что 
сильно раскашлялись. И вы 
тут же начинаете вдыхать 

пары антисептика, немедлен-
но полоскать горло спиртом 
и т. д.

ЭТО МОЖЕТ БЫТЬ 
ОПАСНО

- Если говорить в целом 
об ингаляциях, то, без со-
мнения, у нас в стране их 
очень любят, - продолжает 
профессор Зыков. - Во мно-
гих семьях есть небулайзеры 
(устройства для образования 
аэрозолей. - Ред.). Однако 
нет никаких подтверждений, 
что их использование может 

помочь снизить риск зара-
жения COVID. Более того, 
ингаляции с применением 
небулайзеров в ряде случаев 
могут сыграть отрицатель-
ную роль.

- Например?
- Если человек инфици-

рован коронавирусом, в том 
числе у него легкая форма 
или даже нет симптомов, 
то при ингаляции в воздухе 
будет образовываться аэро-
золь, высоко насыщенный 
вирусными частицами. Ког-
да пациент пользуется небу-
лайзером, не будучи в изоли-
рованном боксе, вирусные 
элементы распространяются 
на значительную дистанцию 
в большом объеме. Те, кто 
находится в том же поме-
щении, подвергаются очень 
высокому риску заражения! 
Именно поэтому в лечебных 
учреждениях ингаляцион-
ные методики для пациен-
тов с COVID сейчас резко 
ограничили.

- А как быть астматикам? 
Им небулайзеры нужны для 
лечения основной болезни, и 

в то же время человек может 
подхватить коронавирус.

- Во время эпидемии лю-
дям с бронхообструктивной 
патологией (бронхиальная 
астма, хроническая обструк-
тивная болезнь легких) луч-
ше всего продолжать поль-
зоваться своими обычными 
карманными ингаляторами 
и без крайней нужды не 
переходить на небулайзер. 
Карманные ингаляторы, 
как правило, обеспечива-
ют эффективную доставку 
лекарств. Никаких допол-

нительных мер сейчас при-
нимать не нужно.

А ВДОХНУТЬ 
ГОРЯЧЕГО ПАРА?

- Любимый народный ме-
тод - при сухом кашле поды-
шать горячим паром над сва-
ренной картошкой. Как это 
может повлиять, в случае ес-
ли у человека коронавирус?

- В этом методе надо вы-
делять две составляющие. 
Первая - надежда людей 
«убить вирус высокой тем-
пературой», то есть горячим 

воздухом. Это точно не ра-
ботает.

Вторая составляющая при 
ингаляциях над картофе-
лем - попытка увлажнения. 
Многих беспокоит сухой ка-
шель. В этом плане неболь-
шой положительный эффект 
при вдыхании паров возмо-
жен. Но, во-первых, он не-
велик. А во-вторых, в любом 
случае для ингаляций горя-
чим воздухом есть противо-
показания, причем именно 
при ОРВИ и COVID-19 эти 
противопоказания встреча-
ются наиболее часто.

- В каких случаях горячий 
пар может навредить?

- Если у человека лихорад-
ка, повышенная температура 
(выше 37,5). А также если у 
пациента тахикардия (уско-
ренное сердцебиение) или 
другие сердечно-сосудистые 
патологии. В этих ситуациях 
ингаляции горячим паром 
могут ухудшить состояние.

ЧТО НАСЧЕТ 
БАНЬКИ?

- Даже если человек пой-
дет в горячую сауну, 100 - 
110-градусную, это никак не 
уничтожит вирус, попавший 
в организм. Наша дыхатель-
ная система устроена так, 
что, когда воздух доходит до 
альвеол (легочных пузырь-
ков), он уже значительно ох-
лаждается. Никаких 110 гра-
дусов в альвеолах быть не 
может, это повредило бы 
организму. Мы встречали 
случаи, когда пациенты, 
заболев, шли прогреться в 
бани, сауны. Это опасно для 
сердечно-сосудистой систе-
мы! И помните: температура, 
при которой повреждаются 
белки нашего организма, 
гораздо ниже, чем темпе-
ратура, которая нужна для 
уничтожения вируса (более 
60 градусов). Поэтому не на-
до перегружать сердечно-со-
судистую систему, которая 
и так при коронавирусной 
инфекции испытывает очень 
большие нагрузки.

Помогут ли от новой заразы 
сауна и спиртовые ингаляции 

Картина дня:

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  5 010 572  (+99 831)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 317 554   (+8849)

человека за сутки
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Пульмонолог 
Кирилл Зыков.

Sh
ut

te
rs

to
ck - Подышать 

картошкой, 
говорите, 

не поможет? А если 
водочкой?

Все о новой 
инфекции 
и борьбе 

с ней - на сайте kp.ru 
в разделе «Коронавирус»

ЕЩЕ ОДИН СОВЕТ

Увлажняйте воздух
- Если у вас дома сухой воздух, это может провоцировать развитие 

кашля при COVID, - поясняет профессор Зыков. - Состояние может 
облегчить увлажнитель воздуха. Кроме того, есть эффективные 
препараты, которые увеличивают выработку жидкой фазы бронхи-
ального секрета и за счет этого смягчают кашель.

Подбирать такие лекарства нужно индивидуально с учетом противо-
показаний и других симптомов болезни. Проконсультироваться с 
врачом можно в том числе по телефонам для консультаций по ОМС 
или других медицинских сервисов.
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Ангелина КОЛОМЫЦЕВА, 
Мария ВЛАСОВА 
(«КП» - Тула»), 
Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Медсестра 
тульского 
инфекционного 

госпиталя надела 
под прозрачный 
защитный костюм 
купальник.

Девушка (имя 
ее коллеги не рас-

крывают) прославилась 
буквально за один день. 
Медсестра пришла в па-
лату к больным коронави-
русом, надев под прозрач-
ный защитный костюм 
купальник. Мужчины в 
помещении оживились 
и сфотографировали эф-
фектное появление мед-
работника. Кадр мигом 

разлетелся по интернету 
и вызвал бурю эмоций у 
пользователей соцсетей. 
Фото попало и на стра-

ницы зарубежных СМИ - о 
тульской медсестре написал 
New York Post, а американ-
цы в комментариях стали 
признаваться в любви к Рос-
сии и требовать немедлен-
ной госпитализации в туль-
ский госпиталь, попутно 
вспоминая о положитель-
ном влиянии серотонина и 
тестостерона на иммунитет.

«БЫЛО ЖАРКО»
Сама девушка сказала па-

циентам, что оделась так не 
научного эксперимента ра-
ди, просто в защитном ко-
стюме ей было очень жар-
ко и она не ожидала, что он 
окажется настолько про-
зрачным.

Региональный минздрав 
дресс-кода не оценил, но 
сурово наказывать возму-
тительницу спокойствия не 
стали.

- По факту несоблюдения 
требований к медицинской 
одежде к медсестре инфек-
ционного госпиталя при-
менено дисциплинарное 
наказание в виде замеча-

ния, - сообщили в ведом-
стве.

Заодно чиновники по-
беседовали и с остальным 
персоналом больницы. Как 
выяснила «КП», медсестра 
не единственная, кто при-
бегал к такой хитрости ради 
комфорта.

- Вы работали в этих за-
щитных костюмах?! В них 
очень жарко. Я лично тоже 
в трусах ходил! - признался 
в разговоре с «КП» колле-
га тульской медсестры, не 
пожелавший назвать свое 
имя. - А пациенты просто 
от скуки снимают все под-
ряд: то белье у них грязное, 
то кормят плохо. Да радова-
лись бы, что девушка зашла 
к ним в таком виде!

«РУКИ ПРОЧЬ!»
Впрочем, даже замечания 

медсестре от начальства об-
щественности хватило, что-
бы устроить интернет-бунт. 
Подавляющее большинство 
комментариев звучат так:

«Руки прочь от медика! Де-
вушка выполняет свои обя-
занности в экстремальной 
обстановке и рискует жиз-
нью».

«Такие люди вызывают вос-
торг во все времена. Вы сами 
попробуйте походить по до-
му в целлофане, а она еще и 
работает».

Между тем через журна-
листов девушке уже предла-
гают контракты на рекламу 
нижнего белья. Но коллеги 
и друзья не уверены, что она 
согласится менять профес-
сию.

- Сейчас она просто хо-
чет, чтобы ее все оставили 
в покое, - говорят они.

Сама героиня коронави-
русного фронта решитель-
но отказалась от разговоров 
с журналистами.

- Разумеется, она не ожи-
дала такого внимания и 
сейчас находится в силь-
ном стрессе, - признались 
в разговоре с «КП» ее кол-
леги. - Мы сами узнали об 
этом из СМИ и не видели 
ее в этом наряде: вероят-

но, она переоделась почти 
сразу, как вышла из пала-
ты.

«Вопрос дня» 
о случившемся < стр. 3.

Андрей ВДОВИН

Стоит ли бояться 
своих питомцев?

Ранее SARS-CoV-2 обнаружили у кошек, 
а также у тигра и львов в зоопарке Нью-
Йорка. Теперь исследования установили, 
что хомяки и собаки тоже могут зара зиться 
коронавирусом нового типа. Чем это гро-
зит людям и какие еще домашние живот-
ные могут подхватить COVID-19?  

СИРИЙСКИХ ХОМЯКОВ ВЕРБУЮТ 
ДЛЯ НАУЧНЫХ ОПЫТОВ  

Интерес к хомякам у исследователей 
оказался небескорыстным. Ученые, созда-
ющие вакцину, ищут небольших животных, 
так же как и люди, болеющих коронавиру-
сом, чтобы на них можно было испытывать 
экспериментальные препараты. Тут им и 
подвернулись сирийские (они же золоти-
стые) хомяки.  

Выяснилось, что зверьки способны за-
разить друг друга воздушно-капельным 
путем, хотя были примеры заболеваний 
через грязные клетки. Инфицированные 
естественным путем хомяки демонстриро-
вали заметную потерю веса, но при этом 
все животные выздоровели и у них были 
обнаружены нейтрализующие антитела. 

Как отмечают ученые, течение инфекции у 
золотистых сирийских хомяков напомина-
ет то, как проходит заболевание у людей, 
переносящих COVID в легкой форме.

СОБАКИ И КОШКИ ТОЖЕ 
СТРАДАЮТ 

Другие домашние питомцы тоже под-
вержены коронавирусу. Соответствующие 
исследования были проведены в Гонконге, 
и выяснилось, что две из 15 собак, про-
живавших в семьях, где был обнаружен 
COVID-19, тоже заражены коронавирусом. 
Не повезло 17-летнему шпицу и двухго-
довалой немецкой овчарке. Позже такой 
же диагноз поставили еще одному псу в 
Нидерландах.  

Исследователи отмечают, что обнару-
женный у собак вирус идентичен тому, 
что находят в таких случаях у людей, и у 
псов тоже возникают похожие проблемы 
с дыханием. И из этого был сделан вывод, 
что собаки заражались от человека. При 

этом ученые 
считают, что 
зара зиться от 
собаки людям не-
возможно, хотя точных научных 
доказательств этой теории нет. 

Пока не было больших исследова-
ний, но считается, что коронавирус 
могут подхватить многие млекопи-
тающие. В том числе мыши, крысы, 
верблюды, лошади. А тигр и львы 
из зоопарка Нью-Йорка, когда их 
тесты на COVID-19 оказались положитель-
ными, вообще невольно поучаствовали в 
панике. Многие владельцы кошек стали 
задумываться, не переносят ли их питом-
цы заразу. Врачи успокоили: от кошек 
могут заразиться только другие кошки, но 
никак не люди. Но при этом ветеринары 
и инфекционисты напоминают, что вирус 
может 24 часа жить на шерсти, и реко-
мендуют владельцам домашних животных 
вместе соблюдать дистанцию и стараться 

не контактировать с другими людьми и их 
питомцами.  

СВИНЬИ ВНЕ ОПАСНОСТИ  
И почему-то из многих домашних живот-

ных COVID-19 не коснулся свиней. Еще в 
марте животноводы объявили, что те коро-
навирусы, что досаждают свиньям, генети-
чески отличны от того, что сейчас бушует 
в мире, и поэтому бояться нечего. С тех 
пор не было сообщений, что хоть у одной 
из хрюшек диагностировали SARS-CoV-2. 

напасть

Такими сообщениями читатели нашего сайта 
поддерживают медсестру 
из Тулы. Вы тоже можете 
высказаться на kp.ru.

По состоянию
на 9 апреля
2020 года

По состоянию 
на 21 мая 
2020 года

УМЕРЛИ (мир)  329 579 (+4816)
УМЕРЛИ (Россия) 3099  (+127)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 2 034 790 (+13 916)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  92 681 (+7289)

человек человекза сутки за сутки

 ■ ЗВЕРЬЁ МОЁ
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- Не хочу 
на самоизоляцию 

в клетку! 
Я здоров!

Хомяки с «короной»: 

У каких домашних животных У каких домашних животных 
нашли COVID-19 нашли COVID-19 
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Этот кадр из палаты 
инфекционного госпиталя 

принес девушке славу, которой 
она сейчас совсем не рада.

О том, как 
учительницу 
доконали 
проверками за то, 
что снялась в купальнике, - 
на kp.ru

Эрос против вируса
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человек за сутки

УМЕРЛИ 
 11 (0)

человек за сутки

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА
ТВЕРЬ

По состоянию
на 21 мая
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИ  
 733 (+84)
человек за сутки

ЗАРАЖЕНЫ  1203 (+39)
НА КАРАНТИНЕ  459 (-45)

12 мая в Тверской области, 
как и по всей стране, завер-
шился период нерабочих дней. 
Главы регионов, оценивая 
эпидемическую обстановку, 
принимают решения о поэ-
тапном снятии ограничений и 
возобновлении работы пред-
приятий, которые находились 
на вынужденном отдыхе.

Специалисты Роспотреб-
надзора разработали реко-
мендации по соблюдению 
санитарной безопасности на 
разных этапах снятия огра-
ничений.

Общими для любых пред-
приятий и организаций явля-
ются следующие требования: 
обязательный контроль темпе-
ратуры у сотрудников, обеспе-
чение их масками, перчатками 
и антисептиками; соблюдение 
социальной дистанции между 
сотрудниками и посетителя-
ми; проветривание и дезин-
фекция помещений, дезин-
фекция всего оборудования; 
организация специального по-
мещения для обеда; временное 
отстранение от работы людей 
с признаками ОРВИ и входя-
щих в группы риска: старше 
65 лет, беременных, имеющих 

хронические заболевания.
И если для некоторых орга-

низаций общими правилами 
всё и ограничивается, то к ра-
боте других есть специфиче-
ские требования.

БАНИ: 
ТОЛПОЙ НЕ СОБИРАТЬСЯ, 
В БАССЕЙНЫ НЕ НЫРЯТЬ

Если вас так и тянет поддер-
жать замечательную традицию 
и пойти в баню, это сделать 
можно - в Тверской области 
бани открыты с 13 апреля. Но 
по рекомендациям Роспотреб-
надзора посетить местную 
терму можно только по пред-
варительной записи. Заранее 
лучше не приходить - придётся 
стоять на улице, так как ждать 
назначенного времени внутри 
помещения запрещено.

Работники бани должны 
высчитать нормативы посе-
щения, чтобы в помывочной 
люди не собирались плотнее, 
чем один человек на полтора 
квадратных метра.

Между сеансами должно 
проходить не менее 20 ми-
нут. За это время оборудова-
ние и инвентарь обязательно 
дезинфицируются, а поме-
щения, имеющие окна, про-
ветриваются.

Поплескаться в водичке, меч-
тая о недоступных ныне зару-
бежных курортах, посетителю 
не дадут - пользоваться купе-
лями и бассейнами запрещено.

Спецодежда сотрудников, 
а также простыни, полотенца 
и прочее бельё для посетите-

лей должны стираться каж-
дый день.

ОБЩЕПИТ: 
БЕЗ БАНКЕТОВ 
И ПОМИНОК

Сейчас кафе, рестораны, 
столовые и закусочные в 
Тверской области работают 
только на вынос. В период 
выхода из режима самоизоля-
ции, согласно утверждённым 
Роспотребнадзором прави-
лам, разрешат открыть пред-
приятия общепита площадью 
не более 50 кв. м. В обеденном 
зале должно быть не более пя-
ти столов, а расстояние между 
ними - не менее 1 метра.

Массовые мероприятия 
типа банкетов или поминок 
будут запрещены. Посуду 
можно будет использовать 
одноразовую или многоразо-
вую, но с условием её обяза-
тельной дезинфекции.

Если эпидемическая ситуа-
ция будет развиваться в поло-
жительном ключе и дальше, 
на следующем этапе (режим 
стабилизации) откроются ре-
стораны и кафе с числом по-
садочных мест не более 20. 
Должны будут соблюдаться те 
же требования к дистанции: 
расстояние между столами 
не менее 1 метра. Массовые 
мероприятия разрешат при 
условии посадки за каждым 
столом по 1-2 человека.

При отсутствии новых слу-
чаев COVID-19 в регионе и 
наличии стойкой тенденции 
к снижению заболеваемости 
по стране наступит так на-
зываемый штатный режим. 
Откроется весь общепит, и 
работать он будет по своим 
обычным правилам. Но пер-
сонал по-прежнему должен 
будет носить маски и перчат-
ки, обеззараживать руки.

ПАРИКМАХЕРСКИЕ: 
МАСТЕРА В ПИЖАМАХ

Парикмахерские в Твер-
ской области работают с 13 
апреля. Роспотребнадзор на-
стаивает: наводить красоту 
можно только по предвари-
тельной записи, дабы кли-
енты одного мастера не пе-
ресекались друг с другом. С 
момента ухода клиента долж-
но пройти не менее 20 минут 
до приёма следующего. За это 
время проветривается поме-
щение, дезинфицируются по-
верхности и инвентарь.

Пощебетать по-женски, си-
дя в парикмахерском кресле, 
будет с кем, но придётся на-
прячь связки: между посети-
телями, которыми занимают-
ся разные мастера, должно 
быть не менее полутора ме-
тров дистанции.

Кстати, работникам парик-
махерских и салонов красоты 
одной только маски недоста-
точно: они должны быть обе-
спечены средствами индиви-
дуальной защиты IV типа. Это 
пижама, медицинский халат, 
шапочка, маска (одноразовая 
или многоразовая) со сменой 
каждые 3 часа или респира-
тор, а также перчатки, носки 
и тапочки. Всё это, кроме 
одноразовых масок, должно 
стираться ежедневно.

ВАХТОВИКИ: 
ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ 
АНАЛИЗЫ

За двое суток до отправки 
на вахту работник должен 
пройти лабораторное обсле-
дование на COVID-19. Если 
анализ будет отрицательным, 
он может отправляться ра-
ботать.

Также сегодня не рекомен-
дуется нанимать для вахтовой 
работы людей старше 65 лет.

Ирина ТАРАСОВА

Помочь орнитологам 
может каждый желающий.

Май - время пения соловьев. Первые вол-
нующие переливы этой внешне незаметной 
птички в Твери зазвучали в самом начале 
мая. Спустя пару дней была объявлена 
акция «Соловьиные вечера-2020», органи-
затором которой традиционно выступает 
Союз охраны птиц России.

Суть акции в том, чтобы сообщать специ-
алистам адреса, где вы услышали пение со-
ловья. Орнитологи же по этим данным соста-
вят интерактивную карту, которая позволит 
собрать данные о численности этих птиц и 
привлечь внимание горожан к проблемам их 
охраны. Ведь соловей - показатель того, что 
данный участок экологически чист. Кстати, 
интерес к акции в стране очевиден: впервые 
она прошла в Воронеже в 1999 году, с 2000 

года стала проводиться в 
Москве, а позднее - и в 
других российских го-
родах. В прошлом году 
в ней приняли участие 
почти 50 городов. В 
Тверской области ку-
ратором акции в этом 
году выступает детский 
технопарк «Кванториум».

В областном центре у этих по-
ющих птиц есть свои излюбленные места: 
это пойма Тьмаки, река Лазурь и лесопо-
лоса вдоль Октябрьской железной дороги 
(Южный парк). Ранее в этот список входил 
и парк «Воксал», однако после вырубки 
деревьев и кустарников в этом году певчие 
птицы туда не вернулись.

Кстати, присоединиться к акции и посчи-
тать соловьев могут все желающие. Глав-
ное - соблюдать определенные правила. 
По итогу акции каждый ее участник смо-

жет получить электронное свидетельство.
Как считать:

✔ найти место, где поют соло-
вьи. В условиях пандемии мож-

но сделать это в том числе 
не выходя из дома или на 
своем дачном участке;

✔ вечером на заходе 
солнца сосчитать певцов;

✔ записать адрес ме-
ста, где поют соловьи: на-
звание города, название 

улицы, номер дома и корпу-
са. Если вы считаете птиц в 

парке - в какой части парка вы 
слышали соловьев (в северной, юж-

ной, центральной и т.п.) или вблизи какой про-
секи или аллеи (если они имеют названия);

✔ кратко описать место, где поет со-
ловей: парк, палисадник около дома, пу-
стырь, полоса кустарника вдоль желез-
нодорожных путей или автодороги и т.п.;

✔ по возможности записать голос по-
ющего соловья;

✔ поделиться своими сведениями через 
сайт Союза охраны птиц России «Соловьи-
ные вечера»;

✔ если нет возможности отправить свои 
данные через соловьиный сайт, сообщите 
все вышеперечисленные сведения о пою-
щих соловьях региональному координатору 
акции, не забыв указать свои фамилию, 
имя и отчество;

✔ если вашего города нет в списке горо-
дов-участников, присылайте свои сведения 
о поющих соловьях на электронный адрес 
Союза охраны птиц России mail@rbcu.ru 
с пометкой «Соловьиные вечера-2020».

Также организаторы акции акцентируют, 
что неплохо бы отметить, где именно сидят 
поющие птицы: какие кусты или деревья 
они облюбовали, есть ли рядом водоем.
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Снятие режима ограничений в Твери: Снятие режима ограничений в Твери: 

Правила для бань, кафе Правила для бань, кафе 
и салонов красотыи салонов красоты

Наслаждаться кофе в открывшихся кафе мы, конечно, 
будем без масок. 

А персонал обяжут и далее соблюдать масочный режим.

 ■ ЧУДЕСА ПРИРОДЫ
НА ЗАМЕТКУ

Если вы вдруг не знали или забыли: за-
ливистые трели выводит именно самец. 
Тем самым он призывает самку и опове-
щает всех остальных, что место занято. 
Насколько долго соловей будет петь в 
одном месте, зависит от самочки. Если 
она оценила пение самца и останется с 
ним, то песня еще какое-то время будет 
радовать слушателей. В другом случае 
не осчастливленный самкой соловей 
через несколько дней поменяет место.

В Твери решили посчитать соловьев В Твери решили посчитать соловьев 
и рассказать, где их послушатьи рассказать, где их послушать

Виктория ТУШКОВА

«КП»-Тверь» 
изучила рекомендации 
Роспотребнадзора 
по соблюдению 
санитарной 
безопасности.
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Виктория ТУШКОВА

Тверичане приняли 
участие в опросе 
о своих любимых 
необычных местах.

А куда вы посоветовали бы схо-
дить в Твери? Что показали бы ин-
тересному человеку, который не 
знает города? Будет это что-то мас-
штабное, например набережная 
или большой храм, либо в первую 
очередь вы отправитесь в неболь-
шой, но очень интересный дворик?

Подобные опросы уже не пер-
вый раз проводит в соцсетях член 
Союза фотохудожников Рос-
сии и руководитель тверского 
музея фотографии «Искра» 
Роман Какоткин.

- Моё любимое занятие - взять 
небольшой фотоаппарат и про-
гуляться по паркам и закоулкам 
нашего города. Я стараюсь попа-

дать в места нетуристические, не-
обычные. Знаю практически весь 
город, но опросы позволили вы-
явить пару мест, которые я про-
пустил, - рассказал «КП»-Тверь» 
Роман Какоткин.

Несмотря на то что сегодня, в 
режиме самоизоляции, особо не 
погуляешь, тему довольно активно 
комментировали. Конечно, вспом-
нили Морозовские казармы, Импе-
раторский дворец, парки, скверы 
и храмы. Упоминали пешеходную 
улицу Трёхсвятскую, волжские на-
бережные и мосты, нулевой кило-
метр у почтамта, а также самое 
главное почтовое здание, деко-

рированное большим глобусом.
Несколько человек советовали 

тверское «Ласточкино гнездо» - 
дом с готической башенкой, что 
на перекрёстке улиц Крылова и 
Салтыкова-Щедрина, в котором 
когда-то располагалась Аваев-
ская богадельня. Это здание в 
ближайшее время планировали 
отреставрировать. Но пока неиз-
вестно, как на эти планы повлияла 
эпидемическая ситуация.

Упоминали и ещё одно место, 
которому неплохо было бы вос-
прять из руин, - парк «Воксал». 
Судя по вопросам в комментари-
ях, о существовании такого парка 

за зданием второй поликлиники 
горбольницы № 1 даже не все в 
городе и знают. Что не удивитель-
но - парк в последнее время был 
сильно заброшен и использовал-
ся как отхожее место любителями 
выпить на свежем воздухе.

Да и в целом как-то так вышло, 
что часто горожане вспоминали 
достопримечательности либо раз-
рушающиеся, либо уже погибшие: 
«Всё в запустении, в развалинах», 
«Речной красив был по-своему, 
ворошиловский дом тоже, всё в 
ужасном состоянии. Банально, 
бедно, невыразительно».

Весьма показательно опрос про-
иллюстрировал, как дорог людям 
был речной вокзал - место, без 
преувеличения, для многих культо-
вое. По истечении почти трёх лет с 
того момента, как здание обруши-
лось, а произошло это в августе 
2017-го, его всё ещё упоминают 
в ряду красивейших мест города.

Равно как и находящийся в 
плачевном состоянии дом Воро-

шиловских стрелков, ещё один 
представитель сталинского не-
оклассицизма.

- В городе огромнейшее коли-
чество интересных артефактов 
из предыдущих эпох, которые, к 
сожалению, разрушаются, - со-
глашается и автор опроса.

Что же касается мест совсем 
необычных, то, когда закончится 
эпидемия, можно прогуляться к 
заброшенному Центральному ста-
диону. Локация ныне эпическая, 
весьма подходящая для съёмки 
в жанре постапокалипсиса: раз-
рушенные трибуны и буйство рас-
тительности, одержавшей верх над 
урбанистикой. Справедливости ра-
ди отметим, что стадион всё-таки 
планируют реконструировать: в 
Твери уже даже собирали на кон-
курс проекты его реставрации.Ви
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Банально, бедно, невыразительно: 

И всё же горожане советуют, И всё же горожане советуют, 
на что можно посмотретьна что можно посмотреть

Тверское «Ласточкино 
гнездо» по возрасту 

старше, чем знаменитый 
одноимённый замок 

в Крыму.

 ■ КУЛЬТПОХОД

Дом Ворошиловских стрелков - 
представитель сталинского неоклассицизма, стиля, 

который в Твери любят, но не особо берегут.
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Александр ЖМУЛИН

Светлана Максимова 
рассказала, как она себя 
сейчас чувствует 
и как ее лечили от COVID-19.

Тверского депутата Госдумы РФ 
Светлану Максимову выписали из 
областной клинической больницы, 
где ее три недели лечили от коронави-
руса. Напомним, что Светлана Викто-
ровна заразилась COVID-19 в конце 
апреля, причем сначала её госпита-
лизировали с диагнозом пневмония. 
«КП»-Тверь» связалась по телефону 
с депутатом и из первых уст узнала, 
как она себя сейчас чувствует и через 
что ей пришлось пройти.

Светлана Максимова также расска-
зала, что из трех недель в больнице 
две она лежала в реанимации:

- Первую неделю у меня вообще было 
чувство, как будто я рыба, которую вы-
кинули на берег. Так трудно было ды-
шать, не хватало воздуха. Мне три раза 
меняли антибиотики. Это очень ковар-
ная и неизученная болезнь, поэтому 

ее трудно лечить. Под аппарат ИВЛ 
меня не положили. Когда привезли в 
ОКБ, врачи сразу спросили, могу ли я 
дышать. Я ответила, что могу, хоть и 
было тяжело. Слышала, что после ИВЛ 
могут быть осложнения, поэтому лежа-
ла просто под кислородом. Но и сама 
старалась дышать. Меня медсестры, 
образно говоря, даже по рукам били, 
когда я снимала кислородную маску.

Светлана Викторовна отметила, что 
никаких особых условий ей, из-за 
того что она депутат, не создавали:

- Меня лечили как и всех. Могу 
вас заверить, что для врачей в наших 
больницах всё равно, депутат ты или 
не депутат. Они ко всем относятся 
с повышенным вниманием. Скажу 
конретно про ОКБ: там медики отда-
ют все свои силы на борьбу за здоро-
вье зараженных. Я очень благодарна 
нашей больнице, врачам, медсестрам, 
санитарочкам - всем. Они герои.

На вопрос, как она себя сейчас чув-
ствует, Светлана Викторовна ответи-
ла, что еще не очень:

- Еще не получается дышать так же 
легко, как до болезни. Тяжеловато. 

Конечно, немного и страшновато за 
последствия. У меня всё-таки 92 % 
поражения легких было. Вы знаете, 
это заболевание очень коварное. У 

меня еще средней тяжести было. А 
многие очень тяжело переносят.

Депутат также призналась, что, 
пройдя через болезнь, стала по-
другому смотреть на жизнь:

- Вы не представляете, насколько 
люди, которые переболели, становят-
ся добрее, что-то переворачивается в 
душе. Отношение ко всему меняется. 
Я еще больше стала понимать, на-
сколько важно нам всем быть добрее 
друг к другу.

Высказалась Светлана Максимова 
и о том, как важно соблюдать меры 
предосторожности.

- Я хочу сказать, что люди, которые 
пренебрегают масками, - эгоисты, 
- подчеркнула депутат. - Ведь надо 
думать не только о себе, но и об окру-
жающих. Вдруг ты заражен уже и мо-
жешь заразить других. Если, конечно, 
гуляешь один, то можно ходить без 
маски, но в общественных местах их 
надо носить.

Светлана Максимова сама не по-
нимает, где умудрилась подхватить 
треклятую заразу. Но, как отметила, 
благодаря тому, что носила маску, 
никого не заразила.

Сейчас депутату предстоит еще две 
недели провести на карантине. Это 
необходимая мера профилактики.

При этом, по словам депутата, она 
уже в больнице приступила к работе.

- Сейчас уже приходит куча доку-
ментов, обращений, запросы надо 
будет отправить, - сказала Светлана 
Максимова.

Депутат Госдумы от Тверской области Светлана Максимова 
об излечении от коронавируса: 

Мне три раза меняли антибиотики, Мне три раза меняли антибиотики, 
было очень трудно дышатьбыло очень трудно дышать

Такое фото Светлана Максимова 
выложила в соцсети 

незадолго до госпитализации.
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В период борьбы с распро-
странением коронавирусной 
инфекции основное внимание 
привлечено к работе врачей. 
Именно они сегодня находятся 
в эпицентре происходящего. 
Именно на них легла серьез-
ная ответственность за наше 
здоровье. И именно им при-
ходится сегодня решать все во-
просы и проблемы, о которых 
еще полгода назад никто из нас 
даже не мог подумать.

О режиме ра-
боты, буднях 
и о надеждах 
мы беседуем с 
главным вра-
чом городской 
клинической 
больницы № 6 
Твери, членом 
Федерации анестезиологов-
реаниматологов России Вла-
димиром Удаловым. Именно 
на базе шестой больницы рас-
положен один из коронави-
русных госпиталей.

- Моя оценка положения 
на сегодняшний день такова: 
обстановка стабилизируется. 
Плато мы, может быть, еще не 
достигли. Но по крайней мере 
ситуация становится управля-
емой. Если сравнивать с тем, 
что было еще месяц назад, то 
здесь колоссальная разница. 
Тогда мы только начинали. 17 
марта в нашу больницу посту-

пил первый пациент с данной 
инфекцией. И понятно, что 
тогда еще не были заполне-
ны лечебные учреждения, но 
не совсем готов был и меди-
цинский персонал. Чего-то 
не хватало. Сейчас уже, ко-
нечно, стабильнее - есть все 
необходимые лекарственные 
препараты, дыхательное и ди-
агностическое оборудование. 
Кроме того, теперь мы уже 
имеем определенный опыт 
в работе с этой инфекцией. 
Более того, появились и свои 
определенные наработки, и 
свой взгляд на происходящее. 
Если первоначально вообще 
никто ничего не знал и не по-
нимал, с чем мы столкнулись, 
то сейчас врачам, конечно, 
стало легче работать.

- Страх перед неизвестно-
стью вируса сохранился или 
его уже нет?

- Страх всегда есть... Несмо-
тря на то что нам уже понятно, 
как этот вирус передается, как 
протекает болезнь, какие ва-
рианты лечения есть. Только 
глупый человек может этого 
не бояться. А человек, кото-
рый понимает, чем это всё мо-
жет закончиться, всегда боит-
ся. Врачи как раз из категории 
понимающих людей. Поэтому 
страх определенный есть - и 
за родных, близких, и за свою 
жизнь тоже.

- Вы сказали, что 
появились ваши на-
работки. О чём речь?

- О совокупном 
взгляде на пробле-
му, который возник 
из общения с кол-
легами, из печатных работ, из 
опыта по другим регионам, из 
своих собственных наблюде-
ний за больными. В результа-
те этого сложилось мнение о 
том, когда и что надо делать, 
какие задачи выполнять.

- На ваш взгляд, как Твер-
ская область противостоит но-
вому вирусу? Как мы держимся 
по сравнению с другими?

- Скажу сразу: даже лучше 
некоторых. Мы же находим-
ся между двумя столицами. 
Санкт-Петербург и Москва - 
это по сути ворота для инфек-
ции из Европы. В этих городах 
самое большое количество за-
болевших. И так как мы на-
ходимся между ними, то в той 
или иной степени нас это за-
трагивает. На данный фактор 
мы ориентируемся и учитыва-
ем все зоны риска. И, судя по 
цифрам, довольно неплохо.

- Еще месяц назад в боль-
ницах говорили о нехватке 
средств защиты. Что сегодня?

- У меня таких проблем в 
больнице не существовало. 
Было другое: определенный 
страх, непонимание, сколько 
будет больных, сколько потре-
буется этих средств, как бы-
стро они расходуются. Мы не 
знали, на сколько нам хватит 
того, что у нас есть. А прогно-

зировать поначалу было труд-
но. Сейчас уже есть определен-
ная статистика по количеству 
заболевших в день. Поэтому 
сегодня мы лишь планово по-
полняем запасы, и всё. Кроме 
того, если раньше был дефи-
цит на рынке и средства за-
щиты приходилось искать, то 
теперь и местные предприятия 
подключились, и спектр этих 
самых средств защиты стал 
гораздо выше. Так что в этом 
вопросе стало полегче.

- Какой ваш режим работы 
сегодня? Устаете?

- (Вздыхает…) Мне кажется, 
что и администрация, и вра-
чи - все мы сейчас работаем 
24 часа в сутки. У всех у нас, 
как бы это сказать, ненорми-
рованный рабочий день. Ес-
ли удается отдохнуть, то мы 
этому очень рады. Хватает ли 
времени на сон? А-а-а, уже 
привыкли, - с улыбкой отма-
хивается Владимир Удалов. - 
Не привык я только к одному 
- к изоляции. Больше всего 
мечтаю сейчас с детьми пооб-
щаться. Я их изолировал еще 
в марте. И с тех пор не видел. 
Только по телефону общаем-
ся. Они соскучились. Я соску-
чился. Но что делать? Наде-
юсь, что в ближайшее время 
всё-таки встреча состоится.

- Есть ли изменения сейчас 
по количеству поступающих 
пациентов?

- Последние недели эта 
цифра практически стабиль-
на. Статистика у нас такова: 
сколько поступило, столь-
ко и выписалось. Причем 
с каждым днем отмечается 
рост выписанных больных и 
более-менее сохраняется на 
одном уровне количество па-
циентов, которые поступают. 
Еще неделю назад больных 
поступало больше, чем вы-
писывалось. Сейчас ситуация 
более ровная. И главное - она 
прогнозируема.

- Многие специалисты гово-
рят о второй волне заболевания 
осенью. Вы верите в это?

- Сложно сказать. Но я ду-
маю, что вирус пришел на-
долго и с ним придется жить. 
Заболеваемость этой инфек-
цией, безусловно, будет. Те-
перь это, как и грипп, надол-
го. А вот будет вспышка или 
нет - другой вопрос. Может 
быть, появятся препараты, 
которые будут профилакти-
ровать данное заболевание, 
и резких скачков не произой-
дет. Но то, что заболевание 
такое теперь есть и нам с ним 
жить, это точно. Тут, кстати, 
надо учитывать, что у людей 
появится естественный им-
мунитет на него.

- Точно появится?
- Однозначно. Это закон 

эпидемиологии развития 
инфекционных заболеваний.

- Ваша главная рекоменда-
ция всем нам?

- Элементарно соблюдать 
основные правила гигиены: 
мыть руки и носить маску. Но 
самое главное - набраться тер-
пения, доверять врачам и по-
нимать, что это люди, которые 
преданы своей профессии и 
хорошо знают свое дело.

Главврач горбольницы № 6 Владимир Удалов: Главврач горбольницы № 6 Владимир Удалов: 

Сначала никто не понимал, Сначала никто не понимал, 
с чем столкнулись, с чем столкнулись, 
теперь уже есть наработкитеперь уже есть наработки
Ирина ТАРАСОВА

«Комсомольская правда»-Тверь» продолжает 
цикл публикаций с коронавирусной передовой.

Владимир Удалов и сам обходит 
пациентов в «красной зоне». 

Александр ЖМУЛИН

Губернатор ознакомился с тем, 
как обстоят дела 
на площадках строительства 
в индустриальном парке 
в Калининском районе.

Утро 13 мая выдалось в Твери бодряще 
свежим и прохладным. Хорошо дышалось, 
несмотря на стройку, и в индустриальном пар-
ке «Раслово», расположившемся недалеко, 
к югу от областной столицы. Там начал свой 
рабочий день губернатор Игорь Руденя.

Глава региона прибыл утром в промзону, 
чтобы лично осмотреть строительство ло-
гистического комплекса АО «ТК «Альфа» 
и предприятия «Пластик-Строймаркет».

На первой стройплощадке основные ра-
боты еще впереди. Однако повсюду уже 
видны высоченные сваи, шумит техника, 
снуют рабочие. Сделано не так и мало: 
проведены земляные работы, залит фун-
дамент, установлено 111 колонн, начат 
монтаж межколонных связей. На 60% 
смонтированы внутренние сети.

Уже в 2021 году здесь вырастет огром-
ный - на 25 тысяч квадратных метров - 
склад для хранения запчастей автомобилей 

марки «Lada», а также в сравнительно 
небольшом количестве для других машин.

Региону это только за период с 2021-го 
по 2025 год должно принести свыше 470 
млн рублей налогов. Здесь будет создано 
почти 170 рабочих мест. Общий объем ин-
вестиций в проект - более 1,2 млрд рублей.

Пока к площадке проложена временная 
дорога. В будущем к новому логистическо-
му комплексу будет создан полноценный 
подъезд. Это берет на себя регион в рам-
ках областной программы дорожных работ. 
Кстати, новая дорога к складу позволит 
также улучшить транспортное сообщение 
близлежащих деревень.

На второй площадке, как убедился губер-
натор, строительство продвинулось гораз-
до дальше. Здесь уже практически готово 
здание под производственно-логистический 
комплекс компании «Пластик-Строймаркет». 
Однако одним им здесь дело не обойдется, в 

планах - создание инновационно-промыш-
ленного парка региона под названием 
«Российские композитные технологии».

В этом парке будут объединены 
международный учебно-производственный 
сырьевой химический кластер, центр раз-
работок и серийного производства, центр 
проектирования и строительного инжини-
ринга, пожарная лаборатория и собственно 
производственно-логистический комплекс.

По ожиданиям областного правительства 
резидентами парка станут не меньше 30 ком-
паний. Объем инвестиций в проект, который 
планируется реализовать до 2023 года, со-
ставит свыше 400 млн рублей. В итоге будет 
создано более 500 новых рабочих мест.

Как сказал в ходе осмотра Игорь Ру-
деня, последнее, то есть введение новых 
рабочих мест, - это одна из приоритетных 
задач в регионе.

- Мы активно включились в работу по 

развитию экономической деятельности, ко-
торую поручил начать как можно быстрее 
Президент России Владимир Путин, 
- отметил губернатор, подводя итоги ра-
бочей поездки. - Мы посетили два крупных 
технопарка в промышленной зоне, которая 
организована Правительством Тверской об-
ласти. Со своей стороны, мы обеспечили 
доступ площадки к коммуникациям: это 
электроэнергия, водоснабжение, водоот-
ведение, идет обустройство дорог.

Игорь Руденя акцентировал внимание на 
том, что после реализации инвестпроектов 
на новых производствах в промзоне смо-
гут проходить практику студенты средних 
профессиональных образовательных уч-
реждений региона.

 ■ БОЛЬШАЯ СТРОЙКА

В зоне инвестиций: 

Под Тверью строят комплексы, 
которые дадут региону миллионы 
налогов и сотни рабочих мест

КСТАТИ

ООО «Пластик-Строймаркет» стало од-
ним из первых получателей государственного 
льготного займа по программе «Оборотный 
капитал» в размере 20 млн рублей. Он выдан 
на 18 месяцев под 1,5%.

Льготные займы предоставляются в рамках 
первого регионального пакета мер поддержки 
бизнеса, принятого с учетом сложившейся 
эпидемической ситуации с коронавирусом. 
Программа позволяет бизнесу преодолеть 
дефицит оборотных средств.
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Александр КОЦ

Теперь в Киеве принимают 
законы и увольняют министров 
так: «Это требование МВФ!», 
«А это - требование посла США!»

Ровно год назад состоялась инаугура-
ция президента незалежной Владимира 
Зеленского. Чего он добился за этот срок 
и оправдал ли ожидания - «КП» расска-
зали экс-министр экономики Украины 
Виктор СУСЛОВ и киевский политолог 
Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ.

КОМАНДА ИЗ ТЕЛЕШОУ
- Год назад больше всего от Зеленского 

ждали мира в Донбассе и коррупционных 
посадок. Оправдались ожидания?

- Не сомневаюсь, что Зеленский был 
искренен в обещаниях и собирался их 
выполнить, - уверен Виктор Суслов. - 
И он получил для этого полный мандат 
народа - и 73% избирателей, и боль-
шинство в Верховной раде. Это - прак-
тически абсолютная власть на Украине.

- Чего же не хватило?
- Зеленский не был политиком и не 

стал им до сих пор. Политик должен 
быть свободным от чужой да и соб-
ственной пропаганды.

- Последней - особенно…
- Да, надо иметь мужество сказать 

правду. Даже если она не совпадает 
с официальной госпропагандой. Но 
ведь проще не рисковать и все оста-
вить как есть. В тупике. Отказаться 
от диалога с Донбассом. Требовать от 
США и Европы новых санкций про-
тив России.

- И команда у него, прямо скажем, не 
сложилась…

- Зеленский попал в ловушку по-
пулистской идеи прихода во власть 
«новых лиц». И они пришли: админи-
страторы из его юмористического шоу 
«95-й квартал», свадебные фотогра-

фы, масса случайных, но новых людей. 
Резко упал уровень госуправления! В 
итоге Зеленскому приходится догова-
риваться даже с депутатами Петра По-
рошенко, которому он обещал посадки.

БЕСПРЕДЕЛ НЕ УШЕЛ
- То есть Зеленскому мешают плохие 

кадры?
- Резко усилилось и иностранное вли-

яние, - считает Суслов. - Уже загово-
рили о введении внешнего управления 
Украиной как о состоявшемся факте.

- Уже общее мнение, что Украиной 
рулит колониальная администрация, - 
подтверждает Погребинский. - Вот 
глава НАБУ (Национальное антикор-
рупционное бюро Украины. - Ред.) 
Артем Сытник признан виновным в 
коррупции, а МВФ нагло заявляет: 
«Не смейте его увольнять!» Это как? 
Он - представитель колониальной ад-
министрации?

- Многие ждали, что Зеленский усми-
рит националистов.

- Да, ждали разгона всех этих бродя-
чих толп радикалов, - говорит Погре-
бинский. - И атмосфера изменилась. 
Люди, настроенные на диалог с Рос-
сией, с Донбассом, начали говорить. 
При Порошенко это было вообще не-
возможно. Но решительных перемен 
нет. Беспредел с улиц не ушел.

- А в экономике есть чем похвастать?
- Тут успехов нет, - считает Погре-

бинский. - Сформировано уже второе 
правительство, но так и нет экономиче-
ской программы. Реформы идут толь-
ко под нажимом МВФ. И назначение 
главным по реформам на Украине экс-
президента Грузии Михаила Саакаш-
вили - новая кадровая ошибка Зелен-
ского. Американцы прекрасно знают, 
какой из Саакашвили реформатор, но 
поскольку он антироссийский, то его 
поддержали! Зеленский и сам думает 
только о том, как его воспринимают 

на Западе. Не дай бог решат, что он не 
антироссийский.

ЦЕНА МЕЛКИХ КОМПРОМИССОВ
- Может Украина отказаться от внеш-

него управления?
- Украина, которая везде просит де-

нег, не воспринимается как равный 
партнер, - уверен Суслов. - В Верхов-
ной раде железным аргументом для 
одобрения законов стал тезис: «Это - 
требование МВФ». А аргументом при 
назначениях и увольнениях стало: «Это 
требование посольства» - США или 
иной западной страны.

- Есть хоть одно достижение Зелен-
ского за год?

- Вряд ли, - говорит Погребинский. - 
По соцопросам, впервые люди счита-
ют, что страна идет в неправильном 
направлении.

- Главное достижение Зеленского 
- победа над Порошенко, - подводит 
итог Суслов.

- Но Зеленский еще может «выстре-
лить»?

- Год назад он мог все - народ авто-
матически голосовал за кандидатов 
Зеленского. Он мог создать правитель-
ство и парламент - лучшие в истории 
Украины, независимые от олигархов и 
внешнего влияния, - напоминает Сус-
лов. - Он мог вписать свое имя золо-
тыми буквами в историю страны. Но 
мелкие компромиссы погубили вели-
кие возможности.
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Первые
итоги Зе
Как изменились основные 
показатели Украины за год 
президентства Зеленского

ВАЛОВОЙ ВНУТРЕННИЙ 
ПРОДУКТ (ВВП)

Комментарий политолога 
Ростислава Ищенко:
- Разница в ВВП 2018 и 2019 
годов в долларовом 
перечислении говорит скорее 
о стагнации экономики. 
Украинские экономисты это тоже 
не оспаривают. У них нет 
уверенности, что ВВП вообще 
рассчитан корректно. Плюс надо 
учитывать, что в 2019-м Украина 
не начала расплачиваться по 
долгам. Это ей только предстоит.

2018 год 2019 год

Рост - 
3,8%

$395 млрд $410 млрд

ТОРГОВЛЯ С РОССИЕЙ
2018 год - $15 млрд
2019 год - $11,5 млрд
            Падение на 23%

ТОРГОВЛЯ С ЕВРОПОЙ
2018 год - $41 млрд
2019 год - $45,5 млрд
            Рост на 5%

Комментарий Ищенко:
- Падение торговли 
с Россией началось еще
 при Порошенко, 
и Зеленский не собирался 
его останавливать. 
Просто пустил на самотек. 
И заявляет об ориентации 
на рынок Европы. Притом 
что Россия все равно 
остается основным 
торговым партнером 
Украины. А страны Европы 
покупают у украинцев 
в основном лишь зерно 
и удобрения. Но даже 
с ближневосточного рынка 
зерна Украину уже 
вытеснила Россия.

ПОТОК ГАСТАРБАЙТЕРОВ
(по официальным 
данным Украины)

2018 год 2019 год

1,2 млн 1,5 млн

И еще тенденция - стали выезжать на работу 
семьями, собираясь в перспективе там остаться.

Записал Игорь ЯКУНИН.

Комментарий Ищенко:
- Официальной украинской статистике тут верить сложно. Эксперты 
считают, что в последние 6 - 7 лет каждый год около 3 миллионов 
граждан Украины работали в России и примерно столько же в Европе. 
В последний год изменились лишь пропорции - чуть меньше стали 
ездить в Россию и больше в Польшу. А в целом из страны на заработки 
все так же регулярно уезжают 6 миллионов человек.
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Зеленский 
всего за год сделал 
Украину колонией
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Дина КАРПИЦКАЯ

А потом восьмилетний 
ребенок угодил 
в реанимацию.

ОТБРИЛ
Видеозапись от 25 февраля 

2020 года. Встреча админи-
страции города Мончегорска 
с жителями.

- Здравствуйте, меня зовут 
Валентина Андреевна Ми-
шаричева, - встает с заднего 
ряда женщина. - У нас орга-
ны опеки, прокуратура, по-
лиция - все бездействуют. 
Я обращалась везде, одни 
отписки. Помогите! У нас 
отчим избивает моего прав-
нука. Он пришел на уроки 
весь в синяках. «Шея синяя 
в гематомах, плечи синие в 
гематомах, спина синяя», - 
74-летняя женщина, цитируя 
заключение врачей, рыдает. - 
А в ПДН (подразделение по 
делам несовершеннолет-
них. - Ред.) даже не знают, 
что было избиение!

Люди смутились, многие 
опустили глаза. Но только не 
мужчина с микрофоном в ру-
ках - и. о. главы города Мон-
чегорска Анатолий Селезнев. 
Он собрал жителей погово-
рить о проблемах ЖКХ. А 
тут такое... И Селезнев, как 
истинный чиновник, сделал 
все, чтобы не отходить от по-
вестки. При чем здесь маль-
чик, когда бани, ЖКХ, доро-
ги? Он перебил пенсионерку.

- Давайте так, вы вечером 
свободны? Я в течение дня 
занят, но вы подойдите ко 
мне в районе 6 часов.

- Утра? - переспрашивает 
Валентина Андреевна.

- Нет. Утром в это время 
я обычно бреюсь, - смеется 
Селезнев, и его непринуж-
денный смех режет слух.

Отбрил так отбрил.

Ровно через месяц, 25 мар-
та, этого самого мальчика, 
до полусмерти избитого от-
чимом, привезли в реанима-
цию. Неделю он был на ИВЛ: 
от удара свернулись легкие. 
Восемь часов ему зашива-
ли кишечник - он лопнул, и 
начался перитонит. Выбиты 
три зуба, трещины на руках, 
ногах, ребрах. Нашли врачи 
и застарелые травмы. Тут-то 
все и вспомнили, что восемь 
месяцев прабабушка ходила 
по всем органам. И все бы-
ло бесполезно. В полном от-
чаянии она пришла и на эту 
встречу с и. о. главы города. 
А вдруг?

«ВСЕМ ВСЕ РАВНО»
- Сначала стеснялась. Все-

таки полный зал народу, - 
рассказывает мне Валентина 
Андреевна. - А потом реши-
ла, что молчать-то? Сколь-
ко я заявлений написала, 
просила, ругалась - всем все 
равно.

«Всем все равно» было с ле-
та 2019-го, когда Алена (мама 
Макария и внучка Валенти-
ны Андреевны) вышла замуж 

за Костю Бревнова. Он моло-
же жены на 6 лет. Но за свои 
24 уже многое успел - дважды 
был женат, нажил двоих де-
тей. И вот взялся за «воспи-
тание» пасынка Макария...

- Я неладное заметила сра-
зу. Алена отдельно живет по-
следние годы, переехала с 
сыном. А как переехали... 
Как-то заметила: этот (Ва-
лентина Андреевна даже по 
имени не хочет бывшего зя-
тя называть) на Алену шик-
нул, она раз - и замолчала. 
Агрессия прямо. Раз пришли 
они, и Макарий с порога мне 
заявляет: «Бабушка, у меня 
трещина». И рука в лангете. 
Они: «С велосипеда упал». 
Я сразу почувствовала: вра-
нье. Потом я пошла к ним 
в гости. А мальчик встал с 
дивана еле-еле, идти не мо-
жет. Ноги подкашиваются. Я 
кинулась к нему: «Что такое, 
Макарушка?» А он: «Я спор-
том занимаюсь, вот ноги и 
болят».

Встречи прабабушки с 
мальчиком стали редкими, 
хотя раньше они были не раз-
лей вода.

- Мне Бревнов объяснил, 
что не видеть меня для Ма-
кария - самое страшное на-
казание, вот он его и на-
казал, - говорит Валентина 
Андреевна. - Мол, не слу-
шается.

«ИНАЧЕ ТЕБЯ ОТПРАВЯТ 
В ДЕТДОМ»

- В конце сентября Мака-
рий был у меня неделю. Але-
на уехала в Мурманск учить-
ся на рентгенолога. Макарий 
всегда сказки слушал перед 
сном. А тут слушал, слушал, 
перевернулся на бок и как 
взвизгнет от боли! Заплакал 
и рассказал, что папа Костя 
его ударил в грудь, он упал и, 
видимо, потерял сознание, 

потому что сказал: «Дальше 
ничего не помню».

Женщина на следующий 
же день побежала в опеку. 
Написала заявление, что ее 
внучке и правнуку грозит 
опасность. Попросила про-
верить, что в семье, прове-
сти медосвидетельствование 
мальчика.

- Я еще в комиссию по де-
лам несовершеннолетних 
ходила, в прокуратуру. Вез-
де заявления оставила. Но 
инспектор ПНД Воржеви-
тина сказала: «Это фантазии 
ребенка, знаете, какие они 
фантазеры. Родители объ-
яснили, что он с тарзанки 
упал». В возбуждении дела 
было отказано, отовсюду я 
получала одни отписки. У 
меня их целая папка.

После «выходки» праба-
бушки Бревнов запретил 
Алене и Макарию с ней об-
щаться. Совсем.

- Я приходила на площад-
ку, где внук играл. Садилась 
на лавочку, звала его. Но Ма-
карушка говорил, что боит-
ся ко мне подходить, потому 
что папа Костя сказал - тог-
да его в детдом заберут... А 
9 декабря 2019-го Макарий 
пришел в школу весь синий. 
В школе среагировали, со-
ставили протокол, передали 
в органы опеки и ПНД. Но 
там у них снова все сгинуло. 
В опеке мне заявили: «Он 
упал с горки». Проверка была 
дома, там, мол, все в поряд-
ке - еда в холодильнике есть, 
игрушки есть. Что вы панику 
наводите?!

Особый случай
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Алену вот-вот лишат родительских прав. 
В родном городе на нее ополчились все! Ее 
называют недоматерью, обвиняют в том, 
что не убила мужа-садиста, что выходила в 
другую комнату, когда Бревнов избивал ее 
единственного сына... В интернете против нее 
создана петиция «Жертва или соучастница?» 
Ее подписали уже 8000 человек...

И правда, почему она молчала? Почему 
врала на комиссиях, выгораживая мужа? По-
чему соглашалась на все вот это - на скотч, 
на то, чтобы отвезти родного сына в не-
отапливаемый дом и оставить там одного 
на несколько дней?

- Да боялась она,  - заступается за нее 
Валентина Андреевна. - Он ее учил, что го-
ворить, и грозил электрошокером и битой. 
Тут что угодно скажешь. Да и видела она, 
что никто не поможет. Что мне не верят и 
ей не поверят.

Поговорить со мной Алена наотрез отказа-

лась. Что могло вдруг произойти со взрослой 
30-летней и до того вполне благополучной 
женщиной, я спросила у Ольги Сельковой, 
психолога, работающего с жертвами 
домашнего насилия.

- Это классический стокгольмский син-
дром, - считает психолог. - Поведение Алены 
типично для жертв домашней агрессии. Я ее 
нисколько не оправдываю. Многие сейчас 
говорят: «Она 8 месяцев с садистом жила». 
Но заложники банка в Стокгольме прожили 
с преступниками всего 4 дня и уже закры-
вали их от пуль. В этой истории все условия 
развития синдрома. Первое - угроза жизни. 
Может, Бревнов и не бил Алену каждый 
день, но вообще достаточно одного раза, 
чтобы родился страх. Второе - изоляция. Он 
не давал ей ни с кем общаться и наверняка 
говорил, что для мальчика это - настоящее 

мужское воспитание. Ну и третье  - Алена 
была уверена, что выхода нет... 

Но главное - теперь за эту травлю матери 
спрятались другие виновники произошедшего. 
У меня очень много вопросов к соцслужбам. 
Как они могли не увидеть, что в семье про-
исходило?

К сотрудникам полиции, которые формаль-
но проверяли факты. К самому Бревнову, 
которого мало просто посадить. Оттуда он 
выйдет лет через пять еще молодым мужчи-
ной. И снова будет создавать семью? Сколько 
еще искалеченных женщин и детей будет на 
его пути?

И Макарий. Все кричат, что маму надо сроч-
но лишить прав. Что она изверг, соучастница. 
Но мама ему сейчас как раз очень нужна. Да, 
под контролем, но нужна. А из-под мальчика 
сейчас выбивают и эту опору в жизни.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Соучастница или жертва?

ИЗ ДОКУМЕНТОВ

Из ответа мурманской прокуратуры Валентине Мишаричевой от 
3.02.2020: «Установлено, что ранее прокуратурой города произ-
ведена проверка по фактам причинения телесных повреждений 
Макарию К., в ходе которой факты жестокого обращения в от-
ношении несовершеннолетнего Макария К. со стороны Бревнова 
К. Д., а также факты бездействия должностных лиц управления 
образования администрации Мончегорска ОМВД России по 
Мончегорску не нашли своего подтверждения».

Валентина Андреевна пришла 
даже на встречу жителей 

с и. о. главы города, чтобы 
пожаловаться на избиения 

правнука. Но чиновник ее отбрил. 

Бабушку год отшивали чиновники, 
пока над внуком измывался отчим
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После этого мальчика пе-
ревели в другую школу. Но 
и оттуда доходили слухи, что 
Макарий ходит на уроки из-
битый...

«ВЫ ДОСТАЛИ УЖЕ»
И бабушка опять побе-

жала по кругу: полиция, 
прокуратура, комиссии. 
Валентина Андреевна уже 
со счета сбилась, сколько 
написала заявлений и по-
лучила отписок.

- Начальник полиции ска-
зал, что меня тут все уже не-
навидят, что я всех достала.

Меня Бревнов уже грозил-
ся уничтожить. Говорил, у 
него дед был начальником 
угрозыска, и в полиции все 
схвачено. Когда его вызы-
вали для дачи показаний, 
твердил, что я сумасшед-
шая. И ему верили. У них 
есть подруга семьи - Кочер-
га Марина Ивановна, она 
в управлении образования 
работает. Я ей лично звони-
ла 3 марта. Она мне сказал, 
что видела Алену, Макария 
и Бревнова буквально нака-
нуне. «Они такие счастли-
вые. У них любовь, отдыхать 
едут в Сочи. А вы их просто 
достали уже». Потом я узна-
ла, что и в Сочи он их лупил 
через день.

Последняя отписка из орга-
нов опеки пришла Валентине 
Андреевне 21 марта 2020-го. 
А 25 марта Макарий без со-
знания и весь избитый по-
пал в реанимацию. Причем в 
больницу его привезли лишь 
спустя сутки. У мальчика уже 
начался некроз тканей. Мама 
и отчим сказали, что ребенка 
на улице избил неизвестный. 
Но на этот раз им не повери-
ли, и в тот же день Констан-
тина Бревнова арестовали.

СТРАШНЫЕ РАССКАЗЫ 
МАЛЬЧИКА ПОСЛЕ 
КОМЫ

Семь дней ребенок был 
в коме. А когда пришел в 
себя, начал рассказывать. 

О том, что Бревнов звер-
ски избивал его. О том, что, 
когда он попытался закрыть 
руками живот от ударов, от-
чим замотал ему за спиной 
руки скотчем. И рот закле-
ил. А в феврале он один не-
сколько дней сидел на даче. 
Его туда спрятали родите-
ли, чтобы опека (должна 
была прийти проверка) не 
увидела следы побоев и вы-
битый зуб.

Сейчас Макарий живет у 
прабабушки. Валентина Ан-
дреевна получила права на 
временную опеку над ним. 
Она же ходит с ним на до-
просы, слушает весь этот 
ужас. Плачет.

Константин Бревнов под 
стражей в СИЗО. Ситуа-
ция на контроле у уполно-
моченного по правам детей 
в России Анны Кузнецовой. 
Все уголовные дела - а их 
заведено несколько (на от-
чима, на мать, о халатности 
ответственных лиц) - взяты 
под контроль Следственным 
комитетом.

Правда, все «халатные» ли-
ца до сих пор пока работают 
на своих местах. 
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Со стороны «папа Костя» Бревнов и Алена 
с сыном Макарием смотрелись счастливой семьей. 

Виктор МАТРОСОВ,
Влад СМЕРТИН

Коронавирус 
существенно 
изменит жизнь белых 
воротничков.

ОПУСТЕЕТ ПОЛОВИНА 
КАБИНЕТОВ

Пандемия коронавируса может 
стать концом офисной культуры, 
какой мы ее знаем, - с дресс-
кодом, сплетнями о коллегах у 
кулера и ежедневными планер-
ками в конференц-залах. К та-
кому выводу пришла авторитет-
ная британская газета Financial 
Times, изучившая исследование 
аудиторской конторы PwC.

- Люди начали привыкать к рабо-
те из дома. Собака или ребенок, 
возникающие в кадре во время 
рабочего совещания, стали при-
вычным и приемлемым явлением 
в корпоративной культуре,  - го-
ворит Том Стрингер, управля-
ющий одной из риэлторских 
компаний.

Да и руководители, похоже, не 
особо скучают по офисам. Мно-
гие поняли, что конференц-связь 
позволяет общаться с гораздо 
большим числом сотрудников, 
чем личная беседа. А сокраще-
ние расходов на аренду офиса 
важно в разгар экономического 
кризиса.

Российские собственники ком-
мерческой недвижимости уже 
напуганы. «Обращаемся к вам 
в связи с катастрофической си-
туацией, сложившейся в нашем 
секторе»,  - так начинается их 
письмо министрам экономики и 
промышленности, в котором они 
просят о льготах.

По оценкам аналитиков ком-
пании Point Estate, в ближайшее 
время опустеет половина офис-
ных площадей в Москве.

ВЫБОР ИЗ ДВУХ ЗОЛ
А вот рядовые сотрудники рвут-

ся на работу (см. графику).
- У меня дома двое маленьких 

детей. И я помчусь в офис при 
первой возможности! - признался 
знакомый.

И дело не только в шумных 
отпрысках. Там, где у западных 
экспертов стенания о загибаю-
щейся корпоративной культуре, 
у нас трезвый бытовой расчет. 
Хорошо тем, кто может оборудо-
вать себе полноценное рабочее 
место дома с удобным креслом 

и прочими радостями трудовой 
жизни. У большинства места для 
этого просто нет. Вот и мостится 
наш народ на удаленке на тумбоч-
ках да на кухнях. Согнувшись на 
табуретке, поневоле заскучаешь 
по офису.

Но будет ли куда вернуться 
офисному планктону? Тут у экс-
пертов большие сомнения.

- Понятно, что сейчас большин-
ство хочет вернуться в офис. Но, 
выйдя туда, скоро разбежится 
обратно по домам. Не потому что 
людям там комфортнее. А просто 
в новом офисе станет еще неком-
фортнее,  - уверена хедхантер, 
карьерный консультант Алена 
Владимирская.

Что же день грядущий офисно-
му планктону готовит? Во-первых, 
часть людей точно не вернутся: 
кого-то просто уволят, у нас же 
кризис. Во-вторых, персонал ли-
шат милых офисных радостей 
вроде столовых и зон для отды-
ха: небезопасно там толпиться. 
В-третьих, возможно, на первых 
порах работать придется в масках 
и перчатках. Да и мало ли что еще 
санитарные врачи накажут - изме-
рять температуру перед входом 
в офис, регулярно сдавать кровь 
на анализы... Так что из двух зол 
придется выбирать меньшее. И та-
буретка на кухне может показать-
ся не такой плохой и неудобной.

РАЗБОЛТАЛИСЬ 
БЕЗ ПРИГЛЯДА

- У нас есть идея организовать 
в офисе внутренний коворкинг: 
оборудовать некоторое количе-
ство рабочих мест, которые не 
были бы привязаны к конкретному 
сотруднику. Их сможет использо-
вать тот, кому нужно приехать в 
офис, - рассказал председатель 
совета директоров инвестици-
онной группы «Русские фон-
ды» Сергей Васильев.

То есть, вместо того чтобы при-
йти утром в офис, полить кактус, 
покидать дротики в мишень и пой-
ти попить кофе, нужно будет запи-
сываться в коворкинг, приехать к 
назначенному времени и освобо-
дить рабочее место в срок. Воз-
можно, на эффективности это и 
не скажется, но ни о каком уюте 
речи точно не будет.

Впрочем, по данным на конец 
апреля, лишь каждый пятый на-
чальник, отправивший сотрудни-
ков на удаленку, готов сохранить 
дистанционный формат работы 
после отмены всех ограничений. 
В опросе аналитического цен-
тра Национального агентства 
финансовых исследований 82% 
руководителей признались, что 
качество работы подчиненных на 
удаленке снизилось. Сказывается 
отсутствие грозного начальника, 
стоящего над душой.

 ■ ОТДЕЛ КАДРОВ

Прогноз экспертов:

Новая инфекция 
уничтожит 
офисный планктон

КАК РОССИЯНЕ ОТНОСЯТСЯ 
К УДАЛЕНКЕ61%

36%

3%

Отрицательно

Положительно

Затруднились
ответить

Что нравится...
Не нужно тратить время на дорогу 31%
Сам можешь организовывать свое время 26%
В домашней обстановке комфортнее 17%
Больше свободного времени 13%
Дети под присмотром 9%
...и не нравится
Работа требует прямого контакта с людьми 30%
Сложно сосредоточиться 15%
Невозможно полноценно работать 11%
Надоело сидеть дома 10%
В коллективе работать лучше 9%
                                                 По данным опроса ВЦИОМа и Social Business Group.
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Повалять 
дурака 
в офисе 
смогут 

немногие.

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Приходи, когда убьют» - эта 
страшная фраза уже стала афо-
ризмом бездействия по отноше-
нию к жертвам домашнего на-
силия у нас, в России. История 
8-летнего Макария про это же 
самое. Про жестоких взрослых, 
про равнодушных чиновников, 
про бесполезные опеку и комис-
сию по делам несовершеннолет-
них... Словно мало испытаний 
выпало на долю мальчика - те-
перь у него хотят отнять мать.

И опять ощущение, что толь-
ко прабабушка Валентина Ан-
дреевна знает, что лучше для 
ребенка. Кажется, лишь ее 
житейская мудрость спасет в 
итоге всех.

- Макарий не может без ма-
мы! Она ему как воздух. Когда 
ее не было рядом, он даже не 
вставал. А теперь уже бегает, 
в игрушки играет. Пошел на по-
правку. Мальчику так лучше.

Обсудить 
тему 

с автором 
можно на kp.ru
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Евгений 
БЕЛЯКОВ

Антикризисную 
меру предложили 
в Минтруде.

В правительстве обсуж-
дают смягчение условий 
для досрочного выхода на 
пенсию. Сейчас такая воз-
можность предоставляет-
ся за два года до офици-
ального срока, а Минтруд 
предлагает увеличить этот 
срок до трех лет.

Напомним: по закону в 
2020 году мужчины могут 
выходить на пенсию в 61,5 
года (досрочная пенсия с 
59,5 года), а женщины - в 
56,5 года (досрочная пен-
сия с 54,5 года). 

Как поясняли в ПФР, 
пока получателей досроч-
ных пенсий в России не-
много. В прошлом году их 
было около 23,5 тысячи 
на всю страну. В 2020 го-
ду на выплаты досрочных 
пенсий было заложено 4,4 
млрд рублей.

Актуально

Программа о том, что касается 
каждого! Слушайте «Экономику» 

по  понедельникам, средам и пятницам 
в 17.00 (мск) на Радио «КП».

 99,3
FM

 ■ ВАЖНАЯ ТЕМА

Уйти на досрочную 
пенсию можно 
будет раньше?

КАК ОФОРМИТЬ
За досрочной пенсией нужно обратиться в ПФР (лично или 

онлайн, в том числе через портал госуслуг). Подать заявление 
можно в удаленном режиме. При этом, если вы считаете, что 
часть стажа вам не учли, информацию можно уточнить, на-
пример, предоставив подтверждающие документы. 

Напомним, сейчас действует переходный период по повы-
шению пенсионного возраста. В 2028 году для женщин он 
будет наступать в 60 лет, для мужчин - в 65 лет. Всего в за-
коне более 30 категорий граждан (в основном по профессио-
нальным признакам), у которых есть право получать пенсию 
досрочно. Полный список можно посмотреть на сайте ПФР.

НАПОМИНАЛКА «КП»

Кому положено
«Комсомолка» рассказывает, в связи с какими об-

стоятельствами можно оформить досрочную пенсию 
по старости (за исключением вредных и тяжелых 
профессий, которые идут особняком). 

❶ Увольнение в предпенсионном возрасте
В кризис многие компании предпочитают избавляться от 

части сотрудников. При этом под сокращения попадают и 
те люди, которым до пенсии остается совсем чуть-чуть. В 
таких случаях они имеют право на досрочную пенсию. Но 
чтобы оформить ее, сначала нужно стать официальным 
безработным, то есть зарегистрироваться в местной служ-
бе занятости. У этого есть большой плюс. В течение года 
можно получать повышенное пособие по безработице - 12 
тысяч рублей. А потом, если работу так и не удастся найти, 
оформить досрочную пенсию. Но для этого нужно иметь 
приличный стаж: 25 лет для мужчин и 20 - для женщин.

❷ Многодетность
Эту поправку ввели одновременно с повышением пенси-

онного возраста. По сути, это мера поддержки демогра-
фии. Досрочный выход на пенсию полагается многодетным 
матерям. И чем больше детей, тем раньше. К примеру, 
если их трое, женщина может выйти на пенсию на три 
года раньше нового пенсионного возраста, если четверо - 
на четыре года раньше. Максимальную льготу получают 
женщины, родившие и воспитавшие пять и более детей. 
Право на пенсию они имеют в 50 лет. При этом есть лишь 
одно ограничение  - минимальный стаж должен быть не 
меньше 15 лет.

❸ Большой стаж
Эту меру тоже вводили вместе с повышением пенсион-

ного возраста. Задача состояла в том, чтобы поощрить 
тех, кто и так много работал в последние годы. Так, на 
два года раньше срока могут уйти на отдых женщины со 
стажем 37 лет и мужчины с опытом работы 42 года. Про-
верить, какой стаж у вас уже накопился, можно в личном 
кабинете на сайте ПФР pfrf.ru.
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Елена ПЕТРОВА

Ретроградная Венера, по словам астро-
логов, продолжает собирать свою жатву: 
с 13 мая, когда планета повернула вспять, 
в личной жизни возможны самые непредви-
денные события. О них астролог и звезда 
шоу «Давай поженимся!» Василиса Во-
лодина рассказывает в своем Инстаграме, 
комментируя в том числе и свадьбы-разводы 
известных пар.

- Анализируя данные Полины и Дмитрия, 
могу сказать уверенно: сложности начались 
давно, - говорит Василиса.

По мнению Володиной, серьезнейшее 
влияние на личную жизнь супругов оказало 

положение планет в момент заключения 
брака. И союз был практически обречен.

- Этот момент обещал слишком напряжен-
ную жизнь супругов - там влияние Марса и 
Сатурна сильнее голоса Венеры, - отметила 
Володина. - «Евровидение», рождение ре-
бенка, бесконечная концертная пахота... И, 
кстати, Венера в Деве на день регистрации 
брака (09.09.2014) - так же как у Эмина 
Агаларова и его жены Алены Гавриловой 
(они, напомним, тоже развелись.  - Ред.). 
Это сигнал о том, что нельзя относиться 
потребительски друг к другу. Что любовь 
и нежная составляющая отношений риску-
ют зачахнуть под иссушающим влиянием 
рабочих будней.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Также Гагарина пела на 
заказниках, давала соль-
ники, сидела в жюри «Го-
лоса»... В общем, была на-
расхват. И именно сейчас, 
на пике карьеры, рушится 
ее брак.

ВСЕ ОСТАЕТСЯ 
У ПЕВИЦЫ?

Интересно, что пробле-
мы с любимым мужчи-
ной у Полины Гагариной 
начались практически в 
тот же момент, когда 
схожие трудности воз-
никли у ее близкой под-
руги Екатерины Варна-
вы. Катя после шести 
лет отношений ушла от 
гражданского мужа, хо-
реографа Константина 
Мякинькова, а теперь 
и Полина задумалась о 
разводе после шести лет 
брака с отцом своей доче-
ри. Обстоятельства схо-
жи: обе звезды гораздо 
успешнее и богаче своих 
вторых половинок. Вот 
только Гагарина в отли-
чие от подруги состоит 
в официальном браке. А 
все совместно нажитое, 

как известно, при разводе 
полагается делить. Что же 
будут пилить в процессе 
расставания Полина и ее 
муж, фотограф Дмитрий 
Исхаков?

Дмитрий - один из са-
мых модных и востребо-
ванных фотографов. Рас-
писалась пара шесть лет 
назад в Кутузовском заг-
се, пышных торжеств не 
устраивая. Но, по слухам, 
при этом официально до-
говорились: все, что име-
ет и приобретает супруга, 
остается ее собственно-
стью.

До свадьбы Полина ку-
пила квартиру в центре 
Москвы, в районе ме-
тро «Маяковская», пло-
щадью 137 квадратов, с 
огромными панорам-
ными окнами и видом 
на Кремль. «Инициато-
ром покупки была моя 
мама, - рассказывала 
историю приобретения 
первой недвижимости 
Гагарина. - Она тверди-
ла: «Полина, хватит жить 
на съемной!»

Ремонт в своей ново-
стройке певица доделы-
вала уже в статусе жены. 
Въехала Гагарина в свои 

хоромы с мужем Дмитри-
ем и сыном от первого 
брака Андреем Кисловым. 
Сейчас мальчику 12 лет, и 
он сдружился со вторым 
мужем мамы. Кроме того, 
у Полины до заключения 
официального брака по-
явился загородный дом. 
А в прошлом году она на-
чала строительство более 
просторного дома для 
увеличившейся семьи, 
где подрастает 2-летняя 
Мия Исхакова, общая 
дочь Полины и Дмитрия.

По данным свежего 
рейтинга богатых рос-
сийских знаменитостей 
журнала Forbes, Гага-
рина заработала за год 
$5,3 миллиона (377 млн 
рублей)! По оценкам 
экспертов, только один 
ее рекламный контракт 
может стоить от 14 млн 
рублей, а заказник - 
3,5 млн.

ДМИТРИЙ 
ЗАРАБАТЫВАЕТ
В СТО РАЗ МЕНЬШЕ

Исхаков тоже много ра-
ботает, получая заказы на 
съемки не только от арти-
стов, но и от различных 
крупных организаций. 

Но модный фотограф, 
пусть даже очень вос-
требованный, может 
наснимать в месяц 
лишь на 300 - 400 ты-
сяч рублей. Выходит, 
по приблизительным 
подсчетам, Дмитрий 
получает за месяц в 
100 раз меньше су-
пруги.

В последние пару 
лет Дмитрий вошел 
в команду Полины - 
помогал организо-
вывать проекты 
с участием жены. 
Правда, сейчас Исха-
ков покинул пост ген-
директора компании, 
которая организует кон-
цертную деятельность 
Гагариной. Потерял он 
и расположение супруги. 
Однако официального 
развода пока не случи-
лось, шанс на примире-
ние, пусть и небольшой, 
всегда остается.

Близкие пары знают, 
что Дмитрий пылинки 
с жены сдувал. Да и По-
лина не отрицала, что 
и готовит муж лучше, 
и косяки в семейной 
жизни сглаживает. 
«Наши с Димой отно-
шения во многом осно-
ваны на его прекрасном 
чувстве юмора, - гово-
рила Гагарина. - Я могу 
скандалить, бываю раз-
драженной, а он спосо-
бен вовремя разрядить, 
сгладить ситуацию».

И все же чувства юмора 
в какой-то момент ока-
залось недостаточно. В 
окружении певицы не 
скрывают, что иници-
атива расставания ис-
ходила от артистки. Од-
нако причины разрыва 
неизвестны. Похоже, ни 
у одного из супругов нет 
отношений на стороне. 
Большинство знакомых 
пары считают, что всему 
виной изначально не-
равные финансовые воз-

можности Полины и Ди-
мы. Всего пару месяцев 
назад Гагарина рассужда-
ла об этом так: «Это нор-
мально. Он с этим живет, 
он знал с самого начала, 
что я певица. Артисты 
получают за свою про-
фессию вот столько, ес-
ли они востребованные. 
А фотографы получают 
вот столько...» Полина 
старалась подчеркнуть, 
что на бытовые нужды 
зарабатывает супруг: 
«Он платит за весь быт, 

а я отвечаю за большие 
мероприятия». Не ис-
ключено, что «большое 
мероприятие» по стро-
ительству загородного 
дома Полина завершит 
в одиночку. Кроме того, 
в апреле она зарегистри-
ровала «Гагараэвент» - 
event-компанию по ор-
ганизации мероприятий, 
тренингов, семинаров. 
Будет ли в ее работе уча-
ствовать Дмитрий? Боль-
шой вопрос... 

Ирина ВИКТОРОВА.
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Официально о расставании 
Дмитрий и Полина еще не объявляли, 

но в их отношениях уже давно не все гладко.

 ■ ВЕРИШЬ - НЕ ВЕРИШЬ

Еще об одном громком 
разводе - Евгения Петросяна - 

читайте на kp.ru 
в разделе «Звезды»

Астролог Василиса ВОЛОДИНА:

Сложности у этой пары начались давно

Драма в семье Полины Гагариной:

Развод и девичья империя
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Пока парикмахерские за-
крыты, приходится как-то 
выкручиваться. Я мужа под-
стригла, он меня покрасил. 

Зашибись получилось! 
Второй день друг с другом 
не разговариваем.

✱  ✱  ✱
- Доктор, у меня сла-

бость и насморк.
- Значит, вы слабак и 

сопляк.
✱  ✱  ✱

Учебный год заканчива-
ется. Скоро все родители 
узнают свои оценки.

✱  ✱  ✱
Антипрививочники 

крайне возмущены от-
сутствием прививки от 
коронавируса, от которой 
они могли бы отказаться.

✱  ✱  ✱
Разобрав хлам на балко-

не, понял, что смогу еще 
год жить, торгуя на Авито.

✱  ✱  ✱
Любовь - это когда от-

даешь жене последнюю 
маску, чтобы она сходила 
в магазин тебе за пивом.

✱  ✱  ✱
- Как вы дожили до 100 лет?
- Раз в год я делаю орга-

низму встряску.
- И сколько вы выпиваете 

в этот день?
- В этот день я вообще 

не пью.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Светлана ШЕРЕВЕРОВА, 
27 лет, Магнитогорск:

- Окончила Магнитогорский университет. 
Победительница регионального конкурса красоты. 

Работала в банке, в рекламном агентстве. 
Сейчас я профессиональная фешен-фотомодель, 

мастер по уходу за волосами. Люблю 
танцы и психологические детективы. 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе:

- Здесь стоило бы сделать одну небольшую 
поправку - убрать украшение-цветок на груди. 

И тогда Светлана из девушки-пирожного превратится 
в девушку-весну. Образ в стиле куклы Барби 

на героине - вылитой Барби - очень гармоничен. 
Вот только оставить топ без аксессуаров, 
и она победит в этом конкурсе красоты.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Деле-
гат в «небесную канцелярию». 5. 
Спортивное увлечение Михаила 
Пореченкова. 8. Леонид из «Квар-
тета И». 9. Преодоление «полосы 
препятствий» в городских услови-
ях. 10. Кто подарил детям всего 
мира медвежонка Паддингтона? 
11. Голос оперных высот. 14. 
Мудрый питон. 15. Какой остров 
стал сильнейшим в Элладе при 
тиране Поликрате? 17. В каком 
парижском ресторане происходит 
голосование по присуждению Гон-
куровской премии? 19. «... моей 
свободы я выстроил себе заново». 
20. Лошадиный крепыш. 22. Что 
венчает православный храм? 24. 
Солнечная польза. 25. Актер Алек-
сандр ... расстается с женами, 
чтобы освежить чувства. 29. Рус-
ский скульптор, чьих вздыбленных 
коней можно увидеть перед Бер-
линским замком. 32. Антагонист 
идиллии. 34. Сеть, чтобы мины 
отлавливать. 35. Что оставляет 
бигуди «без работы»? 36. Во что 
невеста завуалирована? 37. Какую 
зверушку изначально создавали 
для детской больницы в Лейдене?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какую из 
голливудских звезд арестовали в 
Лондоне во время съемок в филь-
ме «Сонная лощина»? 2. «Послед-
няя линия защиты» от ларингита. 
3. Где избили Дона Ширли из дра-
мы «Зеленая книга»? 4. Основа 
резервного фонда. 6. Овощные 
грядки. 7. Частый компонент 
моющих средств. 8. По какому 
королевству проходит гималай-
ская тропа снежного человека? 
12. Иллюминация на небе. 13. 
Что объявляли древние египтяне в 
связи со смертью кошки? 14. Пра-
вило в лоне церкви. 16. Выхлопная 
труба космического назначения. 
18. Афанасий Фет. 21. «Народный 
Зяма России». 23. Какая певица 
воплотила образы Маты Хари, ма-
тери Терезы и Коко Шанель? 26. 
Английский фантаст, получивший 
рыцарское звание от Елизаветы II. 
27. Титул Льва Толстого. 28. Ка-
кой газ по важности для челове-
чества занимает третье место? 
30. Адский либо изнурительный. 
31. Порядок по пунктам. 33. «В 
искушениях всяких и разных ... и 
плоть усмирять ни к чему».
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